

DIARIO DE SESIONES D S P A

DIARIO DE SESIONES



PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

COMISIONES

Núm. 404

XII LEGISLATURA

4 de noviembre de 2024

Comisión de Presidencia, Interior, Diálogo Social
y Simplificación Administrativa

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Erik Domínguez Guerola

Sesión número 30, celebrada el lunes, 4 de noviembre de 2024

ORDEN DEL DÍA

PROYECTOS DE LEY

12-24/PL-000004. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2025 relativos a la Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.

SUMARIO

Se abre la sesión a las dieciséis horas, diez minutos del día cuatro de noviembre de dos mil veinticuatro.

La Comisión guarda un minuto de silencio por las víctimas de la DANA (pág. 3)

PROYECTOS DE LEY

12-24/PL-000004. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2025 relativos a la Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa (pág. 4).

Intervienen:

D. Antonio Sanz Cabello, consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.

D. Juan Antonio Delgado Ramos, del G.P. Por Andalucía.

D. Benito Morillo Alejo, del G.P. Vox en Andalucía.

D. José Aurelio Aguilar Román, del G.P. Socialista.

D. José Ricardo García Román, del G.P. Popular de Andalucía.

Se levanta la sesión a las dieciocho horas, quince minutos del día cuatro de noviembre de dos mil veinticuatro.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy buenas tardes, señorías.

En cuanto estemos todos en disposición, vamos a comenzar esta Comisión de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, en sesión —específicamente hoy— con un único punto del orden del día, que se compone a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2025, relativos a esta consejería que les acabo de citar.

Pero antes, si les parece a todos sus señorías bien, y así lo hemos hablado de forma interna los portavoces con esta Mesa, vamos a tener un minutito de silencio por los más de doscientos fallecidos —hoy mismo han sido cuatro los que hace un ratito se han encontrado— y todas las consecuencias que la DANA está teniendo, también en nuestra comunidad autónoma, ¿eh?, no solo en la Comunidad Valenciana y en Castilla-La Mancha y en otros puntos, como Cataluña.

Así que comenzamos.

[Se guarda un minuto de silencio.]

Bien. Muchas gracias.

12-24/PL-000004. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2025 relativos a la Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Damos la bienvenida, como decía, a esta comisión de hoy al consejero de la Presidencia, a la secretaria general de Relaciones con el Parlamento, al viceconsejero, al resto del equipo que está aquí también presente para que acompañe de algún modo también la sesión de hoy.

Así que les recuerdo a todas sus señorías cómo es la mecánica de hoy. Empezará el consejero, que tendrá un tiempo inicial de veinte minutos; les seguirán sus señorías, ya saben que tenemos los tiempos acordados, con diez minutos; a lo que le seguirá el consejero; tendrán una réplica ustedes de cinco minutos, los grupos, y posteriormente ya cerrará el consejero, con siete minutos. ¿De acuerdo?

Bien, pues sin más, si usted está preparado, señor consejero, tiene la palabra.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.

Señorías, comparezco en la tarde de hoy para informar sobre las principales líneas estratégicas del Presupuesto de la Junta de Andalucía previsto para el 2025, referido a la Consejería de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.

Pero, lógicamente, antes de entrar en materia, creo que es de obligado cumplimiento comenzar esta intervención, como lo hemos hecho en esta sesión, con el minuto de silencio, expresando nuestras condolencias y todo nuestro apoyo a las víctimas que la DANA ha dejado en nuestro país durante estos últimos días, especialmente en la Comunidad Valenciana, en Castilla-La Mancha y también en Andalucía, que ha contado con una víctima mortal. Vaya desde aquí nuestro más sentido pésame a todos los familiares y amigos de las víctimas y vaya desde aquí nuestra plena disposición desde Andalucía para ayudar, cooperar y ofrecer todo el apoyo y la ayuda directa que precisen todos los territorios afectados, y siempre siguiendo las indicaciones de las autoridades que están al frente de la emergencia, y bajo la solicitud que nos hagan.

Creo que Andalucía está demostrando una vez más su solidaridad. En este momento hay más de quinientas personas ya movilizadas en diferentes dispositivos de Andalucía, allí, en el terreno. Y creo que hoy la obligación, el corazón, pero también la acción de Andalucía está puesta en afrontar los terribles sucesos acaecidos como consecuencia de la DANA, y en poder ayudar.

Espero que se pueda mitigar en la medida de lo posible el inmenso..., y las terribles consecuencias que se están viviendo. Y especialmente contribuir desde Andalucía a apoyar al pueblo hermano de Valencia y también Castilla-La Mancha.

Pero, lógicamente, comparezco como decía, en la tarde de hoy —y agradezco su presencia al viceconsejero de Presidencia, a Tomás Burgos, a la secretaria general técnica de la consejería, y por supuesto y de manera siempre en esta comisión a la secretaria general de Relaciones con el Parlamento, tanto Almudena como Pamela, y por supuesto al equipo de la consejería, que me acompaña—, para poder afrontar la presentación del Presupuesto, de las principales líneas estratégicas del presupuesto previsto para este 2025.

Antes de entrar en materia, permítanme que les traslade algunas reflexiones, aunque sea brevemente, que considero importantes. Sobre todo porque volvemos a estar ante el presupuesto más alto de la historia, y con las mayores partidas para sanidad, educación y políticas sociales que hasta ahora jamás ha visto nuestra tierra. Y esto no es magia, aquí no hay trucos ni varitas mágicas, ni se echa a la suerte a ver qué partidas caen en lo más importante, que evidentemente son estos servicios públicos. Se trata de gestionar bien los recursos públicos andaluces y afrontar las principales prioridades que tiene nuestra Comunidad Autónoma. Y creo que forma parte de una buena gestión que se puedan dedicar más de 15.200 millones de euros a la sanidad, cerca de mil millones de euros más que el presente ejercicio. Creo que forma parte de la buena gestión que se destinen casi 9.200 millones de euros a la educación, 312 millones de euros más que este año. Creo que es afrontar con buena gestión también el incremento de los presupuestos de temas como la dependencia o la vivienda, con cifras absolutamente históricas, ¿no? Hasta 3.343 millones de euros para la dependencia, un 12,3% más que este año. Y un esfuerzo de más de 800 millones de euros de medidas presupuestarias y fiscales para el acceso a la vivienda.

En definitiva, señorías, creo que no es un hito de suerte ni de lotería, es un hito de prioridad y de voluntad política del presidente de la Junta de Andalucía y del Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía, haber hecho el presupuesto más alto y más social de la historia de Andalucía.

Y, por tanto, aquí además no hay trampa ni cartón. Las cifras lo dicen y lo atestiguan, ¿no? Lo que hay es una cifra récord en los servicios públicos de los andaluces, con un apoyo sin precedentes también, a su vez, a nuestro tejido productivo. Y sin olvidarnos, por supuesto, de lo que hasta ahora sigue siendo un problema grave de Andalucía, como es la sequía, y que evidentemente ha tenido en esa parte un alivio en cuanto a los embalses y a las posibilidades de agua como consecuencia de las lluvias realizadas. Pero, evidentemente, sequía que, una vez más, tiene una diferencia importante entre el agua acumulada en la parte occidental respecto a la parte oriental, que evidentemente tiene mayor déficit. Y, por tanto, aún el tema de la sequía sigue siendo un problema importante.

¿Cómo lo estamos haciendo? Pues yo creo que consolidando una estrategia de cambio político en el cual hay unas prioridades claras y que han sido apoyadas por los ciudadanos tras muchas décadas de otro camino, ¿no? Hoy somos la segunda comunidad autónoma, fiscalmente, más competitiva para recaudar más y así poder tener más gasto, más gasto no financiero; es decir, lo que nos permite, además, contratar más personal sanitario, acometer infraestructuras hidráulicas, entre otras, como prioridad.

Y la ecuación es bien sencilla: si consigues ir reduciendo tu deuda gracias a una buena gestión, y no gracias a la necesidad de depender de privilegios que castigan a uno frente a otros, pues vamos a tener más dinero para contratar a profesores, a médicos o atender a personas vulnerables. Y todo ello mien-

tras que mantenemos un sistema de financiación injusto, claramente injusto, en el cual a este presupuesto le faltan 1.500 millones de euros anuales; en este caso, a este presupuesto le faltan esos 1.522 millones de euros menos que el Gobierno de la nación niega a Andalucía.

Creo que Andalucía, de todas formas, tiene que seguir por la senda en la que nos encontramos. Y creo que ese es el mejor camino que, no cabe duda, le está sentando bien a Andalucía, y ahí están los datos de cifras económicas y sociales de importantes avances.

Entrando en la materia competencia de mi consejería, de la consejería que concentra la labor de esta comisión, decirles que el presupuesto consolidado previsto para el 2025 asciende a 1.112,88 millones de euros, lo que supone un 12,47% más que el ejercicio pasado: alrededor de ciento veintitrés millones de euros más en la consejería respecto al presupuesto hoy aún vigente.

¿Y en qué vamos a emplear esos recursos? Pues yo les plantearía cinco líneas de actuación principales, que les pretendo trasladar. Por un lado, implantar plataformas y servicios digitales, para evolucionar aún más hacia una Administración digital, y mejores servicios digitales hacia la transformación digital de Andalucía. Lógicamente, uno de los pilares fundamentales de esta consejería es la Agencia Digital de Andalucía.

Las cuentas del próximo ejercicio hacen una apuesta sin fisuras por la economía digital, por el emprendimiento digital, por la conectividad, por el despliegue de las telecomunicaciones, y también por las competencias digitales, por la capacitación digital; cosa fundamental, lógicamente, para abordar el futuro.

Consolidamos, además, a Andalucía como una tierra referente en España en materia de ciberseguridad, y también en materia de inteligencia artificial, con la apuesta del centro de inteligencia artificial que estamos desarrollando para Granada. Por ello, la Agencia Digital de Andalucía concentra un 40% del aumento del presupuesto. Porque se trata, además, de un ente cuyas partidas presupuestarias aglutinan todos los gastos relacionados con la digitalización, no solo de esta consejería, sino también de toda la política digital de la Junta de Andalucía. La ADA, este año, ha contado con 390 millones de euros de créditos iniciales, mientras que en el 2025 va a contar con 510,4 millones de euros. Eso es un incremento de un 31%: 120,4 millones de euros más respecto al presupuesto vigente.

Y, en este primer punto, no quiero saltarme algunos aspectos fundamentales de las cuentas de la política digital de la Junta, de esta apuesta por lo digital. Por un lado, 32,5 millones de euros que destinaremos al Plan de Capacitación Digital, que tiene como objetivo mejorar las competencias digitales de la ciudadanía, con especial atención a grupos en riesgo de exclusión social; 26,9 millones de euros para la construcción del centro de proceso de datos El Palenque, donde se van a implantar los servicios futuros de la Administración en materia digital —una inversión muy importante—; 6,5 millones de euros para el desarrollo, implantación, evolución y soporte de las nuevas plataformas tecnológicas de gestión de las emergencias del 112, Emergencia de Andalucía —algo que, en este momento, estamos viendo de la enorme importancia de lo que significa—; 5,7 millones de euros para el desarrollo y evolución del modelo de administración digital; 13,1 millones de euros destinados a ciberseguridad, y 6,5 millones de euros para la creación de ocho nodos de emprendimiento digital, donde, a través de la innovación abierta, se potenciará la consolidación y el crecimiento de empresas y compañías emergentes.

La segunda línea de actuación es establecer un nuevo modelo de gestión de las emergencias en Andalucía. Nosotros, como ustedes conocen, ya en su momento tomamos la decisión de crear la Agencia de Seguridad y Emergencias de Andalucía, y, por tanto, no responde a lo que hoy estamos viendo y a las necesidades que todos estamos descubriendo; Andalucía, se adelantó en esa materia. Y, en el 2025, verá la luz definitivamente la ASEMA, que va a suponer una optimización de los recursos humanos, que va a suponer una mejora de la formación y la modernización de los recursos materiales, y todo ello también para ofrecer una respuesta más ágil y eficiente ante cualquier emergencia que se pueda producir. Convertirá la ASEMA en la primera agencia de esta materia en España. Y también tengo que decir que será la primera agencia de toda la Junta de Andalucía, porque pasará a disponer de cinco mil efectivos, convirtiéndose en la mayor agencia en toda España, tanto en materia de emergencias como en el caso de la Junta de Andalucía, de cualquiera de las agencias y estructuras existentes; con un presupuesto muy importante, un presupuesto de 260 millones de euros, con el que afrontaremos, lógicamente, lo que hoy todos vemos que es una política prioritaria, que es la gestión eficaz de las emergencias. El objetivo aquí, claramente, es garantizar una respuesta eficaz, protegiendo a la ciudadanía ante posibles riesgos.

Relacionado con la ASEMA, nuestro objetivo es también reforzar todo el sistema de los operativos de emergencia, para planificar y atender adecuadamente todas las necesidades y eventualidades que se produzcan en las personas y sus bienes.

La siguiente línea de actuación sería el sector audiovisual andaluz. Este Gobierno cree en una radiotelevisión andaluza acorde al siglo XXI, y es un firme defensor del papel vertebrador que tiene la radiotelevisión andaluza plural, con todas las sensibilidades sociales, políticas, así como un respeto escrupuloso por el trabajo que desempeñan los profesionales. Y, en ese sentido, seguimos empeñados en ordenar e impulsar el sector audiovisual andaluz, en garantizar la prestación efectiva del servicio público de la RTVA, y también constituir en torno a él un recurso de información de calidad, imparcialidad y pluralismo político, que apueste por la formación crítica de la ciudadanía, la cultura y la innovación.

El presupuesto de explotación de Canal Sur Radio y Televisión asciende, para el 2025, a 177,8 millones de euros, lo que supone un incremento de gasto de 10,7 millones de euros —un 6,44% más—, frente a los 167 del 2024.

Y el otro eje sobre el que pivotamos las líneas estratégicas de este presupuesto sería la simplificación administrativa y la racionalización de la Administración territorial.

Señorías, la simplificación administrativa afecta a todo el ámbito de la Administración de la Junta de Andalucía y abarca aspectos normativos, procedimentales, de gestión documental y organizativa, y están siendo abordados desde lo que todos conocen como el Plan Andalucía Simplifica. Las cuentas del 2025 serán fundamentales para seguir avanzando en esa Administración eficaz y eficiente para la ciudadanía, bajo el principio de «una sola vez y todo de una vez», objetivo clave para nuestra consejería y para esta Administración autonómica.

Y, una vez trazadas las líneas maestras del presupuesto, tal y como se lo estoy contando en las líneas, déjenme profundizarles en algunos aspectos, que también considero fundamental ampliar la información.

En el área digital, aparte de todo lo dicho anteriormente, decirles que la Agencia Digital de Andalucía presupuesta los gastos, por primera vez, propios de todos los recursos humanos TIC de todas las

consejerías, y eso significa y supone la integración de..., tras haber sacado la oferta de empleo público más importante de la historia —la oferta de empleo público TIC— de la Junta de Andalucía, eso significa 8,1 millones de euros, donde se integrarán 173 personas más en esa oferta de empleo público que hemos mencionado.

También importante cómo la ADA, en este presupuesto, asume todos los contratos, encargos y convenios de tecnología de la información y comunicación de todas las consejerías, ya de manera definitiva y por primera vez, y de todos los organismos y entidades de la Junta, lo cual supone casi 166 millones de euros, esta parte. Y también asume todos los gastos corrientes de estos contratos y convenios tecnológicos de la Junta de Andalucía, que para 2025 también va a asumir todas las inversiones consecuencias de esos contratos y convenios, lo cual supone un montante de 242 millones de euros. Estoy absolutamente convencido de que la centralización en la Agencia Digital de Andalucía de todo lo que es la política de transformación digital de la Junta de Andalucía, de toda la política TIC de la Junta de Andalucía, está generando unas sinergias muy positivas, que van a desembocar en una prestación de servicios más rápida y efectiva al ciudadano, que es lo que verdaderamente al final nos interesa.

Y destacar ese centro de protección de datos de la Junta de Andalucía, un centro que va a ser también referencia y que, bueno, es una parte importantísima del proceso de transformación digital que llevamos a cabo desde la Administración. Se trata de una infraestructura necesaria para albergar todos los sistemas y datos que permitan situar a la Administración andaluza a la vanguardia de las administraciones europeas y también de las administraciones más seguras. Lógicamente, la información que se dispone a través de los centros de procesamiento de datos es una información clave para el funcionamiento, pero forma parte también de la estrategia abierta por el Gobierno, la estrategia del Gobierno del dato, que también está en tramitación y puesta en marcha, impulsada por el Gobierno de Andalucía.

El presupuesto total de la construcción y puesta en marcha de este centro es un total de 35 millones de euros, destinando para el 2025 un total de 26,9 millones de euros. Bueno, lógicamente es una infraestructura clave en el desarrollo tecnológico de Andalucía y va a convertirse también en sede fundamental de todos los servicios TIC de la Junta de Andalucía.

Y, por otro lado, quiero destacarles la importancia que en materia de competencias digitales y capacitación digital están representando el consorcio que gestiona los Puntos Vuela, y que incorpora una aportación nueva en este presupuesto para una quinta fase por un montante de 20,6 millones de euros, lo cual nos va a permitir cumplir el objetivo y la promesa, el compromiso que en su momento adquirí, de que en el 2025 el cien por cien de todos los antiguos centros Guadalinfo puedan ser nuevos Puntos Vuela en Andalucía. Con lo cual, superaremos los 750 centros, que prácticamente alcanzarán a todos los pueblos de Andalucía. Y el objetivo futuro no es quedarnos aquí. Ya les adelanto que el objetivo futuro es incluso seguir ahondando en determinados barrios, en determinadas barriadas con especiales necesidades, cuya función social, en este momento, de los Puntos Vuela está siendo también muy destacada.

El otro gran pilar que les decía del presupuesto de la consejería es el área de interior y todo lo relacionado con emergencias. Les hablaba de los 260 millones, que al final será el montante con el que desarrolla la agencia ASEMA sus funciones. Incorpora 1,1 millones de euros para todo lo que es la crea-

ción de la RPT de la nueva agencia. Y hoy se ve, evidentemente, la importancia de la coordinación y se ve la importancia de la gestión de las emergencias, integrada, con estructura operativa bien definida y también con el mayor número de recursos. Esa era la idea por la que nace y se toma la decisión de creación de la Agencia de Seguridad y Emergencias de Andalucía.

En ese sentido, el sistema de Emergencias 112 de Andalucía, en el que se da cobertura a toda la coordinación integrada de demanda de urgencias y emergencias privadas a través del sistema del 112, va a contar con una dotación de 15,2 millones de euros, donde se incluyen mejoras muy importantes para los trabajadores de las salas del 112, con lo que significa la aplicación de un nuevo convenio y lo que significa avances a demanda, que por parte de los representantes de los trabajadores nos venían desarrollando ampliamente durante muchos años.

Queremos que este sea el Gobierno de las realidades cumplidas y, desde luego, lo es. Como sin duda alguna lo es en relación con demandas históricas, como la estabilización de la plantilla durante doce meses del año del personal de Infoca. Uno de los activos más importantes que hemos tenido estos días durante la DANA ha sido Infoca, ya incorporado a la gestión de las emergencias. Todos hemos visto a Infoca desarrollando labores de achique, de limpieza y de actuación importante ante una emergencia natural, como es la DANA, que han sido activados directamente.

Este año hemos contado con tres millones de euros, que ya ha significado la puesta en marcha de ese objetivo. Y puedo anunciarles que este año 2025 destinaremos más de cuatro millones de euros para dar cumplimiento a ese objetivo. El proceso de estabilización ha beneficiado, en ese sentido, ya a 357 trabajadores. Fíjense, de las 371 plazas ofertadas, de las que a 301 se les ofreció, por las circunstancias del contrato, ampliarlo a todo el año. De esos 301 que podían o estaban en condiciones de poder ampliar el contrato, 294 han aceptado esa ampliación, lo cual es un resultado que yo tengo que trasladarles con satisfacción. No esperaba tampoco que fuera tan amplio, porque se dan muchas circunstancias; hay gente que puede desarrollar otras actividades, pero esto demuestra que ha sido una decisión acertada. Pero, a la vez, era una decisión muy positiva para la gestión de las emergencias, porque es poder contar con todo el dispositivo de Infoca ya integrado en las emergencias. Y no solo inundaciones, sino pueden ser otro tipo de catástrofes, incluida la búsqueda de personas, donde el conocimiento del medio natural que tiene el personal de Infoca es excepcional para cualquier situación. De hecho, acabamos de culminar durante la jornada de hoy e iniciamos ayer el mayor despliegue que nunca haya hecho Infoca en el exterior, entendido como fuera del territorio de Andalucía; habíamos movilizamos a Infoca en otras ocasiones en Portugal y para otras comunidades autónomas, pero el despliegue de 230 efectivos de Infoca a Valencia para gestionar toda la ayuda que se nos ha solicitado, y la incorporación de 30 vehículos autobomba para labores de achique y también labores de gestión de lo que en este momento representa la DANA y sus efectos. Repito, es el mayor despliegue. Y esto lo podemos hacer porque Infoca es un importantísimo dispositivo, pero que también ya está desarrollando actividades relacionadas con otras emergencias naturales. Y no solo en materia de incendios forestales. De ahí la importancia de lo que..., bueno, ahora se está demostrando la importancia de decisiones que se toman para que este dispositivo estuviera los 365 días del año activo para cualquier tipo de emergencia natural. El resultado: de 301 ofertas, 294 se incorporaron durante la totalidad del año. En ese sentido, este año, lógicamente, pasa de

estar contratado seis meses a estar contratado para diciembre, para que el año que viene esté contratado todo el año, como es lógico, evidentemente.

Ni que decir tiene que, por tanto, la aprobación de la Agencia de Seguridad y Emergencias de Andalucía prevé poder contar entonces ya de manera definitiva con todo el personal de Infoca posible durante los 365 días del año y para todo tipo de emergencias que surjan en Andalucía, lógicamente adaptadas especialmente a emergencias naturales u otras incidencias en que tuviéramos que aportar.

Pero también hay una importante inversión para modernizar los medios técnicos de nuestros profesionales, con la dotación de nueve millones de euros para la nueva flota de vehículos de Infoca, y otros ocho millones de euros para todos esos gastos de estructura destinados al servicio de extinción de incendios, como pueden ser uniformidad técnica, sustitución de cascos del personal de bomberos forestales, vestuarios retardantes usados en la extinción de incendios —cuestiones fundamentales—.

A ello hay que añadir que vamos a destinar 66,6 millones de euros para la modernización y adaptación de los medios materiales, como, por ejemplo, algo muy importante, como es la renovación de la flota de medios aéreos para la lucha contra los incendios forestales, la renovación del parque de vehículos de autobomba o la mejora de las infraestructuras de apoyo a la extinción, por citar solo algunos de los ejemplos.

También las nuevas sedes del GREA. Culminamos este año ya los costes respecto a la última sede y tercera sede del GREA, del Grupo de Emergencias. Tengo que decirles que Andalucía tiene un cuerpo de élite en materia de emergencias, que es el Grupo de Emergencias de Andalucía, con especialistas muy importantes y destacados en diferentes ámbitos de las emergencias, pero sobre todo también en la gestión de las emergencias, que son los que activamos desde los puestos de mando avanzados. Y este presupuesto incorpora 6,3 millones de euros en un servicio público esencial, como son estos centros de esta sede del GREA, cuyo tercer pilar es el GREA de Costa del Sol, que va a provocar y provoca ya, porque está activo, una reducción de cronas y una capacidad de reacción mucho más rápida. Y también ocho millones de euros para todos esos gastos de estructura destinados al Servicio de Extinción de Incendios, como ya he mencionado.

En ese sentido, creo que también se producen en este año y en este presupuesto avances muy importantes para la gestión de grandes emergencias, como ya es costumbre en Andalucía, como son la activación de grandes planes de concentraciones de personas, que es algo que tiene, que obliga a activar los mayores dispositivos también prácticamente de Europa, como ocurre con casos como en El Rocío, en el Cerro del Cabezo o la Virgen de la Cabeza. Y ahí incorporamos 6,1 millones de euros para dos infraestructuras muy importantes, como son los nuevos CECOP, que a partir de ahora serán fijos, permanentes, tanto en el Cerro del Cabezo como en la aldea de El Rocío, que sustituirá a la infraestructura temporal que se alquila todos los años con un altísimo coste y que se monta y desmonta, incluyendo el tener que montar un hospital prácticamente cada vez que se produce esta activación.

Para finalizar el área anterior, déjenme decirles también que el apoyo de este Gobierno a una de las tradiciones más señeras, como es la tauromaquia, está garantizado un año más, ya nos conocen. En ese sentido, los apoyos que hacemos a la Escuela Pedro Romero, como a las escuelas taurinas, como a la propia Fundación Toro de Lidia, tienen su reflejo puntual en las cuentas anuales de la consejería, en defensa de la fiesta y promoción de la tauromaquia.

Y, bueno, lógicamente, se nos van a quedar muchas cosas en el tintero. Pueden ser también sopor-tes presupuestarios importantes para todas las agrupaciones de voluntariado de Protección Civil —hoy tan importantes—, también para todo el servicio público radiofónico local de Andalucía, por citarles algunos ejemplos, de los que no me voy a extender. Pero, en definitiva, bueno, ahora seguramente el debate y sus intervenciones me pueden hacer contestar cualquier tema que quieran o centrarme más en la respuesta que ustedes deseen.

Les he trazado las primeras líneas por las que discurre el presupuesto de esta consejería para el año que viene. Les animo a que nos aproximemos a él con espíritu constructivo y, desde el Gobierno, les ofrezco mano tendida, mano tendida, dispuesto al diálogo y, por supuesto, a incorporar aquellas enmiendas y a atender todas aquellas cuestiones que consideren oportunas y que vengan a redundar en la mejora de la gestión. Y, por tanto, si somos capaces de que juntos incorporemos a este presupuesto —seguro, es posible— mejoras, incrementos u objetivos; ya saben, dentro de los límites que marca ya el presupuesto una vez que se presenta, en relación con las secciones del presupuesto. Pero seguro que podremos mejorarlo, no tenemos el don de la verdad jamás, y este Gobierno así lo cree, y, por tanto, espera recibir también la ayuda de los grupos de la oposición para seguir avanzando en el mejor presupuesto que podemos ofrecerles a los andaluces en áreas tan importantes como las que asume esta consejería, y máxime en los tiempos en que estos días estamos viviendo de manera tan directa, pero también con el corazón encogido por lo que están viviendo nuestros hermanos, vecinos, de comunidades como Valencia o Castilla-La Mancha y, por supuesto, también, aquí en Andalucía.

Muchísimas gracias a todos y quedo a su disposición.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor consejero.

Pasamos al turno de los grupos políticos, de menor a mayor.

Como ustedes conocen, señor Delgado, Por Andalucía, tiene usted diez minutos.

El señor DELGADO RAMOS

—Gracias, presidente.

Bueno, yo esta mañana en la Comisión de Justicia he tenido la ocasión y la oportunidad de transmitir desde mi grupo parlamentario las condolencias y el sentir por las víctimas de los sucesos de Valencia, y me reitero en ello. Vuelvo a transmitir pues las condolencias, el afecto, el cariño de todos y todas desde mi grupo, y creo que puedo hablar casi de todo el mundo, ¿no?

En todo caso, también he dicho, y es algo importante, que los presupuestos, hablar de los presupuestos no es solo un debate de hablar de números. Yo creo que los presupuestos es algo esencial que puede cambiar la vida de los andaluces y de las andaluzas, y es el momento de elegir un modelo social. Un modelo social para que después, también, las administraciones, el Estado, la comunidad, las administraciones, para que estén allí, donde ocurre algo, donde la gente necesita que en ese mo-

mento esté el Estado; porque, cuando el Estado no está, después vemos la indignación y lo que pasa y cómo se sienten los ciudadanos cuando se sienten —valga la redundancia—, cuando se sienten solos, ¿no?

Y aquí en los presupuestos es cuando se ve para qué sirven los impuestos. Como he dicho antes, para elegir un modelo, ¿no? Nuestro modelo es —el que defiende mi grupo parlamentario— reforzar lo público, priorizar en lo importante, que es abordar la situación del cambio climático, que además la comunidad científica nos está diciendo desde hace muchísimo tiempo que ha venido para quedarse y que tenemos que hacer frente. Y no tiene sentido que en algunas zonas, pues, se estén utilizando protocolos de emergencia del siglo pasado.

Yo también ponía un ejemplo, el huracán Milton en Florida, una comunidad de 25 millones, ha dejado 25 fallecidos. ¿Por qué? Porque hay unidades estatales, federales, que tienen herramientas, que se lo toman en serio, que hay mecanismos para monitorizar al minuto la situación meteorológica... A todo eso nos tenemos que ir acostumbrando, pero además es una exigencia del presente. Esto no es algo que tengamos que hacer, bueno, pues esto es en los próximos presupuestos de 2026 y 2027..., no, no, esto es ahora, esto es ya, porque, si no, después pasa lo que pasa.

Claro, aquí todavía estamos pidiendo, y no digo solo en Andalucía, sino en muchos sitios, que la plantilla de los bomberos forestales estén todo el año y que, cuando no haya incendios, que además en invierno es el momento más importante para que no haya incendios en verano, pues que esté ahí toda la plantilla, que sea una plantilla a la que no le falten medios, que tenga recursos, que haya personal suficiente, que la media de edad de los bomberos forestales o de policías y guardias civiles, si quiere también, o de policías locales, no sea de una edad altísima, sino que haya promociones de gente de todo tipo, unidades... Es decir, que nos tomemos en serio esta situación, porque, además, como lo he dicho, y lo dice la comunidad científica, a quien yo le tengo muchísimo respeto, el cambio climático está aquí, no va a venir, está aquí, y no es la primera DANA que tenemos ni desgraciadamente será la última. Pero los efectos, si ponemos todos los medios, los podemos minimizar.

Entrando en materia, concretamente en el presupuesto de su consejería, pues hoy hablamos de unos presupuestos para el año 2025 de la Junta de Andalucía que para nosotros, tristemente, pues estamos otra vez ante más de lo mismo: promesas sin fondos y falta de inversión para solucionar los problemas, y subrayo, los problemas urgentes y las necesidades de Andalucía.

Mire, los presupuestos, y se lo digo yo que pertenezco a un grupo de la oposición, no pueden ni deben ser una carta a los Reyes Magos, fíjese lo que le estoy diciendo, pero sí tiene que ser unas cuentas para al menos cubrir las necesidades más urgentes, en este caso de Andalucía. Y nosotros entendemos que no se cubren esas necesidades más urgentes.

La primera trampa de estos presupuestos es cuando dice usted y dicen todos los consejeros, dice el señor Moreno Bonilla: «Estos son los mayores presupuestos de la historia de Andalucía». El año pasado era lo mismo... Claro, el problema es que, si después ese presupuesto mayor de toda la historia, histórico, etcétera, no se ejecuta, pues ya no son los presupuestos mayores de toda la historia, porque, cuando ya tenemos el presupuesto definitivo y nos damos cuenta de que no se ha ejecutado, que ha quedado en un presupuesto como en el del año —voy a exagerar—, el año 1982, al final, pues, bueno, pues hay

que ejecutarlo y tenemos que evitar, como le ha pasado al Gobierno de la Junta de Andalucía, que haya tenido que devolver dinero por no haberlo ejecutado. Eso ha pasado, ¿no?

Y, claro, viene repitiendo el señor Moreno Bonilla una y otra vez las mismas recetas mientras que la situación no hace más que empeorar. Le remito, o me remito, les remito a ustedes a que prueben, por ejemplo, los datos de pobreza en Andalucía. Estamos peores, estamos peor. Deberíamos ir más rápido para solucionar y no, estamos peor.

Desde la sanidad hasta la dependencia, pasando por presidencia, este presupuesto repite el mismo modelo de siempre: más dinero en privatizaciones —lo estamos viendo— y menos para mejorar lo público, lo que pertenece a todos.

Para empezar, los datos de ejecución de 2024 son bastante alarmantes. Los datos de que yo dispongo, hasta lo que hemos podido ver en la página de la consejería, etcétera, nos dicen que solo se ha ejecutado el 48% del presupuesto. Usted lo actualizará, ahora nos lo dice si es otra cantidad la que se ha ejecutado, pero lo que yo tengo que se ha ejecutado es el 48%.

Si entramos en detalle, vemos que en secciones clave, como los fondos FEDER, en su consejería solo se ha ejecutado el 27%, 57 millones de euros sin gastar. En transferencias del Estado, el 11%, con 92 millones sin ejecutar. En las inversiones, apenas un 30%, es decir, 161,6 millones de euros que no se han usado. Y así una y otra y una y otra. Si los recursos no se emplean, pues, claro, ¿cómo van a cambiar las cosas de los andaluces para mejor? No podemos hacer frente ni mejorar la vida de los andaluces y las andaluzas.

En estos años han contado con más recursos, eso sí es más cierto que nunca, pero no lo han ejecutado. Claro, señor consejero, explíqueme si teníamos la oportunidad de mejorar y hacer mucho más eficaz el funcionamiento de las administraciones públicas, pero por falta de ejecución no se ha hecho. Y, además de eso, su herencia, la herencia del Partido Popular, ya la vemos en este presupuesto, la dependencia extrema de las transferencias, ya que ocho de cada diez euros vienen o del Estado o de la Unión Europea. Es una cifra bastante dramática, ¿no? Claro, por eso para nosotros son importantes los impuestos. Para ustedes lo importante es quitarles los impuestos a los 20.000 millonarios y para nosotros siempre insistimos que eso es importante, ese dinero es importante y es valioso para el resto de la sociedad.

Y las consecuencias de estas políticas, pues, están claras, si el Gobierno de Moreno Bonilla ha decidido en seis años regalar esas exenciones fiscales, 1.747 millones de euros, ¿de dónde se saca el dinero? Pues yo se lo voy a decir. Pues se saca de no aumentar lo suficiente en lo que hace falta. No se puede aumentar tanto como necesitan la sanidad, la educación, los servicios sociales, la dependencia. Que se han aumentado, sí, pero que es insuficiente por lo que les decía al principio.

Yo no les voy a hacer una carta de los Reyes Magos a los presupuestos, pero sí que, como mínimo, como mínimo entiendan que tienen que solucionar las necesidades urgentes a que tenemos que hacer frente para hacer la vida mejor a la gente, más eficaz y solucionar las cosas. Esto significa... Bueno, y mientras tanto, por si fuera poco, el señor Moreno Bonilla, pues, ha decidido renunciar a la quita de la deuda. Y esto significa, como le decía, que en 2025 los andaluces y las andaluzas tendremos que pagar 4.300 millones de euros en intereses de deuda que podrían haberse liberado para mejorar

servicios básicos, como le he dicho antes, la sanidad, la educación, los servicios adscritos a esta presidencia. Miles de millones que podríamos haber tenido disponibles si el señor Moreno Bonilla diferenciara o pudiera diferenciar los intereses de los que más tienen con la clase trabajadora, con la gente que peor lo pasa, cuando tiene que pagar el alquiler a final de mes, cuando tiene que pagar... si la cesta de la compra, la luz, el agua, todas esas cuestiones. Entonces, por eso siempre es mucho más importante, claro.

Y a la parte de Canal Sur, me sorprende cuando menos escucharlo a usted hablar de transparencia, de que funciona perfectamente. Bueno, yo no sé... Dígame, yo se lo he preguntado ya muchas veces —y acabo, presidente—, ¿cuántas veces se ha reunido usted con el Consejo Profesional de Canal Sur? Que son sus trabajadores, no sé si se habrá reunido alguna vez, porque, claro, lo que usted me dice con lo que ellos me dicen...

En fin, las delegaciones territoriales están que dan pena, muchísimas... Una situación bastante complicada para la televisión pública, que se está utilizando como una herramienta, un mecanismo de propaganda del Partido Popular. Ya se lo he dicho alguna vez... Pero, claro, usted viene aquí con la transparencia, y eso no tiene nada que ver con la realidad ni lo que nos cuentan sus propios trabajadores.

Nada más, de momento. Muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Delgado.

Pasamos al señor Morillo, del Grupo Vox.

El señor MORILLO ALEJO

—Gracias, señor presidente.

Yo, cómo no, me siento sobrecogido por la situación del Levante. Mi grupo, de igual forma, quiere que transmitamos nuestro afecto, nuestro cariño a todos los valencianos y a todos aquellos que han perdido no solo sus propiedades, sino lo más valioso, que es la vida de sus seres queridos.

Mire, vamos a centrarnos un poco en esto. Tengo pocas ganas de debate. Ya le digo que esta situación nos tiene sobrecogidos.

Pero, señor consejero, usted y yo nos conocemos desde la legislatura pasada. Es más, hemos colaborado en alguna cuestión cuando éramos más amigos. ¿Verdad que sí, señor Delgado? Es que se han pasado, usted ahora mismo lo acaba de repetir, se ha pasado la legislatura pidiendo colaboración, la mano tendida, diálogo... Mire, yo sabe usted que le voy a aplaudir en todo aquello que haga bien. Le voy a aplaudir en lo que es la transformación digital, lo que es la ciberseguridad, lo que es la inteligencia artificial. Lo que es más importante, y ahora lo estamos viendo desgraciadamente, que es todo gasto en emergencias es poco, poco. Pero también le voy a tener que decir que, respecto a ese diálogo, a esa mano tendida, pues, mire, permítame que ya no nos fiemos de su palabra, porque no fueron capaces ni siquiera en ese diálogo, en esa mano tendida, ni siquiera de respetar ese acuerdo de investidura que hizo presidente a su amado Moreno Bonilla, gracias a mi grupo parlamentario, a Vox. Y tampoco

fueron capaces de ejecutar los acuerdos presupuestarios, muchos de los acuerdos presupuestarios a los que convenimos el Gobierno de la Junta de Andalucía y mi partido político.

Por lo tanto, eso del diálogo, incluso las enmiendas, casi mil en la legislatura pasada, digo yo, en los presupuestos del año pasado, casi mil, y fueron desatendidas, apenas unas cuantas y de escasa importancia.

Ese es el concepto de diálogo que tiene su Gobierno, que tienen usted y el señor Moreno Bonilla, y particularmente usted, consejero, aunque sí se reserva su diálogo para sus nuevos amigos de UGT y de Comisiones Obreras. Con ellos dialoga con frecuencia. Yo le recuerdo que en su mayoría absoluta, en esta ley, en este proyecto nuevo de ley que están tramitando, la de participación institucional, mi grupo parlamentario, con su mayoría absoluta, presentó nueve —y aquí la Mesa lo puede corroborar, la Mesa que lo acompaña en esta comisión—, nueve comparecencias que fueron desestimadas. ¿Eso es diálogo, señor consejero? ¿Eso es colaboración, mano tendida? ¿Eso es democracia?

En fin, vuelve usted a hablar de los privilegios de las comunidades autónomas, y nosotros estamos de acuerdo. Eso de romper la igualdad entre los españoles y tal parece que ya usted está tomando conciencia de aquello que venimos diciendo en Vox desde hace tanto tiempo, la desigualdad entre los diferentes territorios.

Se ríe el portavoz del Partido Socialista, pero parece que están tomando ya conciencia, porque hacen esa retórica que nosotros veníamos utilizando ya, la están implementando ustedes también.

Si a la ruptura del pacto constitucional, la ruptura del Estado de derecho y, en este caso, la misma destrucción del Estado español le añadimos el desequilibrio y la desigualdad entre españoles según donde vivan, pues malamente vamos, señor consejero.

Pero, bueno, vamos a hablar de términos generales. Ya le digo que le vamos a aplaudir en su consejería todo aquello que haga bien, pero si hablamos en términos generales, la cosa no es tan buena.

Cada año vienen a decirnos lo mismo, este año, el anterior, que son los presupuestos más altos de la historia. Es verdad que son unos presupuestos absolutamente sociales, bueno, que se dedica más presupuesto a la sanidad, a la educación, a las políticas sociales. Se presume, como siempre, de que esto se debe a una buena gestión de los recursos públicos.

Pues, mire usted, yo le invito a que se dé una vueltecita. Usted hace mucho de calle, usted es verdad que atiende a todas las necesidades que en su consejería le requieren, pero yo le voy a proponer que se dé una vueltecita por los centros de salud, por los hospitales, por los colegios y a ver cuál es la buena gestión de los recursos públicos de los andaluces de la que usted presume, que su Gobierno presume tener. Vuelven ustedes a hacerse trampas y a engañar a los andaluces, porque la situación económica de los andaluces, pues, no ha cambiado tanto como ustedes presumen, señor consejero. Y son ya más de seis años de *morenismo* y la realidad de los andaluces sigue siendo la misma de siempre, porque hablan de cifras de macroeconomía, pero bájese usted a la calle, a los colegios, a la sanidad..., en fin, y dese una vuelta, a ver lo que le dicen.

Mire, la sanidad está en deriva. Ya no sirve el hecho de decir que se destina más dinero. Si es que nosotros le dijimos que, para llegar a la media nacional, necesitábamos diecisiete mil millones, ustedes lo suben, no llega a esa cifra, no estamos en la media nacional. Y el dinero que tienen está mal gestio-

nado, está mal gestionado. Es que no con subir el montante de lo que se destina a sanidad se consigue y se solucionan los problemas; los problemas vienen más de adentro.

La educación, como le decía, es un despropósito. La subida de los precios de los productos básicos de los andaluces —y aquí entramos en la Andalucía real— es enorme. Los precios de los suministros, que son de primera necesidad, señor consejero, siguen siendo inaceptables. Condiciones financieras restrictivas, la gente que sigue teniendo problemas para pagar sus hipotecas, para calentar o enfriar sus casas, que la gente no puede encender el calefactor, la calefacción, muchos andaluces. O para llenar el carro de la compra, señor consejero, que hay mucha gente, muchos andaluces que tampoco llenan el carro, y a final de mes les cuesta comer. Estos son los problemas de los andaluces, señor consejero; estos son los auténticos problemas que tienen los andaluces. Y ahora, un nuevo impuesto, que se han inventado allá en Europa, firmado con su protagonismo, con su consenso con quien usted ya sabe, que es el nuevo impuesto sobre la basura que le van a aplicar no a los andaluces, a los ricos, como dice el señor Delgado, se lo van a aplicar a todos, a la gente más pobre, que son los que lo van a sufrir.

En fin, ustedes están vendiendo la Arcadia feliz de Moreno Bonilla constantemente, esa Andalucía que nos venden, tan bonita. Pero fíjese que seguimos, fíjese, con tres millones de personas en riesgo de pobreza y exclusión social; que muchos de nuestros mayores, cuando son más vulnerables, se mueren esperando la dependencia; que la tasa de pobreza en los menores de dieciocho años se acerca al 40% —eso es una cifra vergonzosa y muy preocupante, señor consejero; es el futuro de Andalucía, el futuro de España—; que la calidad de la vida de los andaluces es de las peores que existen en España: casi un millón de parados andaluces; un 40% de jóvenes que están en situación de desempleo; jóvenes que se tienen que ir de nuestra tierra, señor consejero, que exportamos talento e importamos lo contrario, importamos pobreza, miseria, desarraigo y, en algunas ocasiones, delincuencia, con su cooperación necesaria. Porque, gracias para nuestra región, ya no solo seguimos siendo los líderes en todos los indicadores negativos en España, ya es que subimos un poquito más para arriba: también lideramos en Europa, señor consejero. Y eso es lo que realmente les importa a los españoles, a los andaluces. Y eso es lo que nos importa a nuestro grupo parlamentario.

El dinero de..., usted habla de un cambio político, un cambio en las políticas de Andalucía. Pues mire, yo no lo veo de esa forma; el dinero de los andaluces se sigue malgastando de igual forma que en la era socialista: aumenta el gasto político, aumentan las consejerías, aumenta el sueldo de altos cargos, oficinas de presidentes, enchufados socialistas, que ustedes han mantenido cobrando sueldos que harían sonrojar a cualquiera, subvenciones a sindicatos corruptos, agencias, fundaciones, observatorios, fundamentalismos climáticos, agencias comunistas y un largo etcétera. Ustedes, que les gusta tanto recurrir a la herencia recibida, ¿me podrían decir cómo están gestionando la recibida, esa herencia? Manteniéndola. Ya llevan más de seis años, señor consejero, y la gente puso mucha ilusión en el cambio en Andalucía.

Desde Vox, insistimos que cero euros en gasto superfluo, cero euros en gasto político sobrevenido, cero euros en mantener enchufados socialistas, cero euros en sindicatos corruptos, cero euros en mantener todos esos entes instrumentales, que para nada les sirven a los andaluces. Y que todos esos gastos innecesarios se apliquen a los que verdaderamente los necesitan, que son los andaluces de a pie.

No hable de macroeconomía, que es importante, que luego ya llegará, dirá usted, pero la verdad es que los andaluces lo están pasando mal. Así que no nos vendan este presupuesto como la Arcadia feliz, que va a solucionar todos los problemas del mundo mundial, porque no es así.

Muchas gracias, presidente.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Morillo.

Pasamos a continuación al turno del Grupo Socialista.

Señor Aguilar.

EL señor AGUILAR ROMÁN

—Gracias, señor presidente.

Señor consejero, gracias por la presentación de los presupuestos en un día como hoy, o en una semana como hoy, tan dura para todos. Y sean mis primeras palabras, lógicamente, de recuerdo para los familiares de las víctimas, fallecidos y desaparecidos en el Levante y en otras regiones también —también Andalucía—, y aquellas personas que lo han perdido todo o casi todo por esta tremenda desgracia. Es una situación extraordinaria, sin ninguna duda, que, sin ninguna duda, hace que entendamos el desasosiego, incluso el enfado de las personas que han sufrido esta tremenda desgracia.

Pero, dicho esto, no podemos por menos también que no compartir y criticar aquellos comportamientos violentos que se tienen, como los sufridos y padecidos por el rey, la reina, el presidente del Gobierno y el presidente de la Generalitat valenciana, y así como hacer un llamamiento a la confianza en las instituciones, en todas las instituciones; que puedan trabajar y cooperar para salir de la mejor forma posible y lo más rápido posible de una situación tan dramática.

Señor Sanz, yendo a lo que nos ocupa, este es el tercer presupuesto que ya examino desde esta portavocía y a usted, como consejero de Presidencia. Y he de decirle que, lamentablemente, el Gobierno de Moreno Bonilla no es creíble cuando presenta los presupuestos. Y mire, no es creíble en cuanto a la forma, porque, a pesar de que su consejería sea la del diálogo, a pesar de que usted haya hecho un alegato también al diálogo, a mejorar estos presupuestos, a la colaboración, la realidad es que a este grupo parlamentario, por ejemplo, no se le ha convocado ni a una sola reunión de trabajo para la elaboración del presupuesto. Es legítimo: el Gobierno presenta sus presupuestos; puede hacerlo habiendo tenido un trabajo previo con los grupos parlamentarios o no haberlo tenido. Ustedes han decidido, en esta ocasión, igual que en las anteriores, presentar sus presupuestos sin ninguna aportación previa de los grupos. Insisto: es legítimo, pero no vengán poniéndose una vez más el sambenito del diálogo.

Como también es legítimo decir: «Oiga, hagan aportaciones para mejorar estos presupuestos». Lo que luego no pueden es no aceptar ninguna de las aportaciones que se hace, como hicieron ya en los dos ejercicios pasados, con las cientos de enmiendas que el Grupo Parlamentario Socialista proponía —creo que con el resto de grupos, igual; tal vez, a lo mejor, a las de Vox sí se les aceptaba al-

guna más—, pero no aceptar ninguna de las enmiendas, o casi ninguna de las enmiendas —alguna meramente anecdótica—.

En fin, insisto, tienen mayoría absoluta, es legítimo, pero lo que no pueden venir ahora es a ponerse, una vez más, con —permítame la expresión para que todos lo entiendan— el postureo del diálogo y de la participación en los presupuestos.

No son creíbles tampoco los presupuestos, señor Sanz, en cuanto al fondo. Miren, ustedes pasan sin solución de continuidad del tremendismo presupuestario a la euforia presupuestaria. Y me explico. Tremendismo presupuestario, porque vienen a alarmar al conjunto de la ciudadanía andaluza diciendo que esto va a ser una cosa terrible, que el Gobierno de España, con los pactos a los que está llegando con los independentistas catalanes va a dar lugar a que no podamos mantener los servicios públicos, que salga el presidente de la Junta, Moreno Bonilla, diciendo que hasta aquí hemos llegado, que ya no puede más la Junta de Andalucía, y que, por tanto, no va a poder atender a los servicios públicos básicos, al Estado de bienestar. Y, a continuación, pasan, como les digo, a la euforia presupuestaria cuando ustedes presentan sus presupuestos y, una vez más, dicen que son los mayores presupuestos de la historia —y es verdad—, y sacan pecho de sus cuentas y de los incrementos de sus cuentas públicas.

Mire, señor Sanz, ¿este incremento de las cuentas públicas se debe al crecimiento económico del conjunto de la economía española? Por supuesto, claro, sin ninguna duda; pero, sobre todo, se debe a que con el mismo sistema de financiación que tenemos desde hace quince años, pues resulta que en el 2018 el Gobierno de España transfería a la Junta de Andalucía y aportaba a ese presupuesto, 18.951 millones de euros, y, en este año 2025, el Gobierno de España aporta 27.521 millones de euros. Es decir, el Gobierno de Mariano Rajoy aportaba 18.900, el Gobierno de Pedro Sánchez aporta 27.500 millones de euros.

Esto hace también, señor Sanz, para que pongamos las cosas en su contexto, que el actual Gobierno de Moreno Bonilla en este año 2025 tenga un presupuesto que es 12.752 millones de euros superior al último presupuesto del Gobierno socialista de 2018.

Por tanto, señor Sanz, ni tremendismo presupuestario ni euforia presupuestaria, quedémonos con la realidad, y la realidad es que ustedes cuentan, ciertamente, con el mayor presupuesto de la historia y, ciertamente, porque la situación económica es buena, pero también porque hay un Gobierno de España que se compromete con las comunidades autónomas y les transfiere a las comunidades autónomas cantidades que hasta ese momento nunca habían tenido.

El problema, señor Sanz, no es de la cantidad que se presupuesta, el problema es de la gestión que se realiza con esa cantidad presupuestada y con el modelo que aplicamos con ese presupuesto, el modelo de comunidad, el modelo de desarrollo económico que queremos hacer. Y así, señor Sanz, nos encontramos que su modelo, el del Gobierno de Moreno Bonilla, pues tiene algunas características. Una, la privatización, por ejemplo. Volvemos a verlo: usted habla de incrementos en los servicios públicos —lo ha hecho en su presentación inicial—, pero no nos dice, por ejemplo, que la sanidad pública se incrementa un 7%, en tanto que lo que destina el propio presupuesto a la sanidad privada se incrementa en un 18%; o que el incremento a la educación privada o concertada es un cien por cien, cuando no lo alcanza en la educación pública.

Otra característica es la arbitrariedad, señor Sanz, es la disposición de los fondos de una manera arbitraria, de una manera arbitraria, que ahora sabemos que ha sido sistemática, a lo largo de todos estos años, y que siguen, además, empeñados en seguir con esa arbitrariedad en la disposición de los fondos.

Otra característica, señor Sanz, es el incremento de gastos superfluos. Se ha apuntado ya por algún otro portavoz. Pero desde que el Gobierno de Moreno Bonilla, ese Gobierno del cambio que llegó a cambiar estas cosas, vino a eliminar la grasa de la Administración —decía—, pues resulta que el gasto superfluo, señor Sanz, se ha incrementado en 4.000 millones de euros más. El gasto superfluo de la Administración de Moreno Bonilla es un 114% mayor al que era en el último gobierno socialista, allá por el año 2018. Y esto, desde luego, no lo puede justificar con el incremento del IPC en estos seis años, porque el IPC en estos seis años está muy lejos de ese 114%.

Por no hablarle, señor Sanz, de los regalos fiscales. Usted ha hablado de la competitividad fiscal de Andalucía, y yo le voy a explicar lo que es la competitividad fiscal de Andalucía. Su política fiscal significa que el 2% de la población andaluza se ahorra 1.456 millones de euros. Escúchenlo bien, el 2% de la población andaluza se ahorra 1.456 millones de euros, en tanto que el resto de la población, gracias a esa competitividad fiscal, lo que se ahorra son 40 millones de euros. Señor Sanz, esto no es política fiscal competitiva, estos son regalos fiscales para los que más tienen. Lo pongan como lo pongan, lo podemos poner del revés, del derecho, haciendo el pino, pero estos son los datos y esta es la realidad.

Señor Sanz, como también es la realidad que Andalucía, desde que gobierna Moreno Bonilla, se aleja cada vez más, diverge respecto de España. Nuestro PIB, que ciertamente está creciendo, no crece como el resto de España: crecimiento del 4,5% frente a un crecimiento del 5,6%. O que con estos presupuestos, señor Sanz —y con esto termino la parte general—, lo que se destina a inversión se ha disminuido en autofinanciada, es decir, puesto directamente por recursos propios de la comunidad, solo a un 25%; en tanto que el 75% de la cantidad que se presupuesta para inversión viene, directamente, bien del Gobierno de España, bien de fondos europeos.

Señor Sanz, esto es lo que nos da una foto de un modelo presupuestario y de un modelo de gestión que es la suya, y que no resulta creíble también por los antecedentes. Y es que los antecedentes, de al menos los dos últimos años en los que yo he participado como portavoz, nos llevan a que los presupuestos, en su caso, pues realmente no son creíbles porque luego no ejecutan; el grado de ejecución es realmente calamitoso.

Miren, si además en su propio presupuesto aparece un remanente, fijado en el presupuesto que han presentado, de 1.650 millones de euros. ¿Qué significa esto? Para que lo entendamos, pongámoslo en palabras que entiendan los andaluces y andaluzas: significa que, claro, como ustedes no fueron capaces de gastar 1.650 millones en el presupuesto anterior, lo han arrastrado a este. Esto va haciendo que la cifra sea histórica, pero como histórico es el fracaso en la gestión de los presupuestos por parte del Gobierno de Moreno Bonilla cuando no se ejecuta una cantidad y se lleva como remanente al siguiente.

Pero mire, señor Sanz, yendo a algunos de los aspectos concretos del presupuesto, voy a empezar por el de la Agencia de Emergencias y dejaré algunos para la segunda intervención. Solo el de la Agencia de Emergencias. Mire, la Agencia de Emergencias, que era, digamos, su proyecto estrella. Y que, por cierto, señor Sanz, cuando usted lo presentó en algún debate que tuvo conmigo, por

las dudas que a mí me surgían, usted me puso de ejemplo, precisamente como ejemplo de agencia de emergencias, la unidad valenciana de Emergencias, precisamente la que el señor Mazón se encargó de eliminar en cuanto llegó. Bueno, pues la Agencia de Emergencias, señor Sanz... Que, por cierto, desde aquí quiero trasladar el saludo y el ánimo a los efectivos del Infoca que se han desplazado precisamente allí a Valencia, y que he de decirles que son para todos un orgullo de todos los andaluces, la labor que están haciendo y que esperamos que sea más efectiva que la que pudieron realizar los Superpuma desplazados con anterioridad. La Agencia de Emergencias, señor Sanz, aparece ya por fin presupuestada —todavía no la tenemos constituida, o no sabemos en qué fase de constitución, igual nos lo puede aclarar en su segunda intervención—, aparece constituida, como bien dice, con 260 millones de euros. Y en todo ese presupuesto, señor Sanz, quiero trasladarle, ¿por qué no está el compromiso del reconocimiento de la antigüedad al personal del Infoca, que es un compromiso que usted asumió, ya fuera periódicamente, y, sin embargo, para cuándo se va a cumplir este compromiso del reconocimiento de la antigüedad?

Termino, presidente.

Mire, el cálculo es que el reconocimiento del compromiso de la antigüedad al personal del Infoca, asumido en ASEMA, son 2,8 millones de euros. Para que entienda esta cantidad, no llega ni al 5% de lo que ustedes el año pasado gastaron en contrato de patrocinio en la empresa de Turismo de Andalucía, ni al 5%, señor Sanz. ¿Tan difícil es dar cumplimiento, cuando hay ese dispendio en otro tipo de gastos, cumplimiento a estas promesas que se hicieron a los trabajadores del Infoca?

Muchas gracias. Seguiré en la segunda parte.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Aguilar.

Por parte del Grupo Popular, cierra este primer turno de los grupos parlamentarios, el señor García.

El señor GARCÍA ROMÁN

—Muchas gracias, presidente.

Muy buenas tardes, consejero.

Bueno, pues empezamos la semana hablando de los presupuestos de la Junta de Andalucía para 2025, una semana que es intensa no solamente por iniciar el trámite en el Parlamento de la ley más importante que se debate para la comunidad, sino porque se ha visto alterada por esta devastadora situación de la DANA, especialmente en la Comunidad Valenciana, y por la que el Grupo Popular se une a las palabras del consejero de la Presidencia y de la Mesa, así como de los diferentes portavoces de los diferentes grupos parlamentarios, y volvemos a mostrar nuestro pésame, nuestra solidaridad y, por supuesto, nuestro recuerdo a las víctimas.

Señor consejero, yo quisiera hablar con un poquito de luces, iluminar un poquito más esta comisión, porque las sombras que se siguen vendiendo después de que nuestros compañeros hayan visto el pre-

supuesto, pues la verdad es que estremece a cualquiera, ¿no? Parece que se ha hecho un presupuesto con mala leche, por lo que se ha estado escuchando, ¿no?

Yo, por eso, quisiera reconocer y agradecer, a usted y a su equipo, el minucioso trabajo realizado desde la consejería que dirige, para la elaboración de estos presupuestos, que vuelven a situar a Andalucía como un ejemplo. Y digo un ejemplo porque somos una región con estabilidad política, que cuenta con un gobierno comprometido con los ciudadanos y, por supuesto, con una Andalucía que avanza, una Andalucía que progresa y una Andalucía que crece hacia el desarrollo y hacia el progreso que les fue negado con los gobiernos socialistas. Un compromiso con los andaluces y con el cumplimiento de los mandatos normativos por parte del Gobierno de Juanma Moreno, que vuelve a ser evidente. El Gobierno de la Junta, a diferencia de la Administración central, que parece haber olvidado cómo es el trámite presupuestario, cumple con la obligación de presentar sus presupuestos en tiempo y forma y sigue aumentando el límite de gasto envolvente para el 2025. Parece que cuesta trabajo admitir que el presupuesto es mayor, pero es así, el presupuesto es mayor gracias a una buena gestión. Unas cuentas que ascienden a más de 48.800 millones de euros, es decir, más de dos mil millones de euros que en el ejercicio 2024, y eso que, aun así, como bien ha dicho usted, señor consejero, dejamos de percibir los más de mil quinientos millones de euros anuales que nos corresponden por ese continuo desprecio injustificado de este Gobierno de España.

El presupuesto para 2025 es un presupuesto centrado en las personas, en los andaluces fundamentalmente, en seguir reforzando la competitividad en nuestro sector empresarial y productivo y en las infraestructuras para continuar con el proceso de transformación que inició Juanma Moreno y que nos lleva a ser espejo de otras comunidades autónomas y de otras regiones.

En definitiva, se trata de un presupuesto real, un presupuesto de gestión, un presupuesto, al fin y al cabo, sujeto exclusivamente a las necesidades de nuestra tierra y a las demandas de todos los ciudadanos. Un presupuesto, señorías, que no está sujeto ni a sumisiones ni a cesiones. Es un presupuesto por y para los andaluces.

Consejero, la Junta de Andalucía lo ha vuelto a hacer, y es que se presenta el presupuesto más elevado de la historia, con mayores partidas para la educación, para la sanidad y para la dependencia; de nada sirve salir a las calles, visitar los centros, si después no se aportan soluciones para esos problemas. El presupuesto de la Junta de Andalucía aporta las soluciones a todos esos problemas que la sociedad está demandando. Ocho de cada diez euros de los que crece el presupuesto se destina a atender esas políticas tan necesarias y urgentes para los andaluces que fueron abandonadas, que hay que decirlo, por los gobiernos socialistas, dando lugar a situaciones que a día de hoy están siendo subsanadas por el Gobierno de Juanma Moreno.

Todo esto, señorías, no es fruto del azar ni de la magia, como bien ha dicho el consejero, el conejito no sale de la chistera, sino que es consecuencia de la gestión de un Gobierno andaluz que gestiona con diligencia, con responsabilidad, con compromiso y con prudencia. En lo que respecta a nuestra consejería, señor consejero, consejería que es transversal, como no podía ser de otra forma, y en la que estamos de enhorabuena. Estamos de enhorabuena ya que el presupuesto de esta consejería asciende a más de mil cien millones de euros, que, como ya se ha mencionado anteriormente, supone un 12,5%

más con respecto al presupuesto anterior. Pero también supone —y aquí hay un dato doloroso por el Partido Socialista— ni más ni menos que un 161,49% más que en el año 2018. Esto se llama gestión, esto no se llama de otra forma, y los impuestos no se han tocado.

Señor consejero, este Gobierno apuesta por la transformación y por la digitalización; de hecho, se prevé la creación de la Oficina de Calidad Normativa para dar cumplimiento a esas previsiones del Decreto de simplificación y racionalización administrativa, para seguir mejorando la relación entre la Administración y el administrado, que no se nos olvide que van de la mano. Con las políticas implantadas desde la Consejería de Presidencia se ha conseguido que la revolución digital en Andalucía ya sea el tercer pilar económico junto con el Turismo y junto con la Agricultura. Es decir, avanzamos hacia una administración cien por cien digitalizada, y todo apunta a que, de aquí a 2030, como hemos comentado en otras comisiones, será una realidad en Andalucía. Por citar algunos datos, así por encima, los presupuestos para 2025 contemplan una partida para la Agencia Digital de Andalucía de 510,4 millones de euros, concentrando así el 40% del aumento del presupuesto de la consejería y aumentando su crédito un 10,6% respecto al presupuesto anterior.

También encontramos la Agencia de Seguridad y Emergencias, que como nuevo modelo de gestión de las emergencias en Andalucía cuenta con un presupuesto de 259,2 millones de euros. Permítanme que aquí sí me tenga que detener como consecuencia de lo que ha ocurrido recientemente en España: invertir en planificación, invertir en emergencias e invertir en protección civil es apostar por la seguridad y por el futuro de bienestar de los andaluces y de nuestra comunidad. La gestión en emergencias y en sus distintas políticas de desarrollo son más necesarias que nunca. El cambio climático, como bien se ha comentado anteriormente, está dando lugar a fenómenos como el que acabamos de padecer en nuestro país. No obstante, es fundamental, es fundamental la colaboración de todas las Administraciones públicas, cosa que parece ser que a veces brilla un poco por su ausencia.

Importantes son las partidas aquí en Andalucía de emergencias del 112, de voluntarios de Protección Civil o del Infoca, a quienes se les ha previsto un montante de 66,6 millones de euros para la modernización y adaptación de los medios materiales. Merecen, además de nuestro reconocimiento y agradecimiento por el trabajo que realizan, una apuesta decidida, una apuesta firme, una apuesta comprometida, como la que está llevando a cabo el Gobierno de la Junta de Andalucía.

Andalucía, señor consejero, está a la altura y ha estado a la altura; de hecho, usted, junto con todo su equipo lo está demostrando en estos días, no solamente por las publicaciones que se están haciendo de las redes sociales, demostrando que está al pie del cañón, junto con todos los ciudadanos, sino que se están viendo esos resultados. Andalucía habla a los andaluces, habla, y lo traslada así a todos y cada uno.

Siguiendo con nuestros valedores, los presupuestos de 2025 contemplan un incremento del gasto corriente destinado a la Policía Adscrita. La Policía Adscrita aumenta en más de un millón de euros los gastos generales de la sede de la unidad y las indemnizaciones se sitúan en 2,7 millones de euros, es decir, 1,8 millones de euros más que en el ejercicio anterior. Señor consejero, el Gobierno de Juanma Moreno está comprometido con nuestra seguridad y con los servidores públicos que tanto nos protegen.

Otra de las partidas que contempla el presupuesto para 2025 es la del consorcio Fernando de los Ríos, que por primera vez se va a gestionar los fondos FEDER para la ejecución de esos Puntos Vue-

la en Andalucía, con un montante presupuestario de más de veintitrés millones de euros, que, como bien ha comentado anteriormente, son fundamentales para cubrir casi el cien por cien de los pueblos de Andalucía.

El respaldo y el apoyo presupuestario del Gobierno de Juanma Moreno a la radio y a la televisión andaluza es evidente. Nuestra empresa pública de comunicación en información, la Radio y Televisión de Andalucía, cuenta con un presupuesto de 32,6 millones de euros y Canal Sur con 177,8 millones de euros. Contamos con una televisión y con unos medios de comunicación de calidad, acorde al siglo XXI, y que cuenta con una programación mucho más llamativa para el espectador. Por parte de nuestra cultura y de nuestras tradiciones, que el Gobierno sectorio quiere dismantelar, obviando la fuente de riqueza y empleo que genera, por lo que para 2025 se incrementan las partidas destinadas a la promoción y al fomento de la tauromaquia.

Señor consejero, ahora comienza el trámite parlamentario, como usted bien sabe, del que se espera altura de miras por parte del resto de los grupos parlamentarios para su aprobación definitiva.

Andalucía, yo creo que tendrá un presupuesto por y para todos los andaluces. Lejos totalmente de esos intereses partidistas, es un presupuesto responsable, fruto de una gestión eficaz y de una gestión eficiente, todo por y para los andaluces.

Muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor García.

Volvemos otra vez al turno, en este caso ya de réplica, del señor consejero cuando esté... ¿listo?

Pues tiene usted la palabra, señor consejero.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Muchas gracias, señor presidente.

Señorías, en primer lugar, agradecerles todas sus intervenciones y el tono de las mismas, cada uno desde su sentido crítico e intentando hacer aportaciones, que por supuesto válidas todas, al objeto de analizar el presupuesto.

Evidentemente, el presupuesto es algo esencial y, como decía el portavoz de Por Andalucía, para elegir un modelo; pero un modelo distinto al que hasta ahora se ha venido ejecutando en Andalucía, porque los resultados eran francamente negativos desde el punto de vista de los *rankings* económicos y sociales. Que hoy ocurre todo lo contrario, hoy estamos, en todos los *rankings* económicos y sociales que salen, o bien somos los primeros, o bien somos los segundos o somos los terceros. También me dirá usted: «Y hay algún *ranking* que todavía ustedes están atrás». Claro, mire usted, lo que sí estamos es superando posiciones, pero es que partíamos del infinito.

Por tanto, sí, es la elección de un modelo, de una voluntad política y de unas prioridades, las de un Gobierno que tiene otra manera de gobernar y que quiere el cambio en Andalucía para mejorar la actividad económica y las oportunidades.

Quiero dar una cifra y una cuantía importante, ¿no?, porque no la he mencionado con anterioridad, pero que representa una parte destacada de la política de la Junta de Andalucía, como es el presupuesto de Infoca. Y creo que es el momento de definir un presupuesto de la importancia del Infoca. Infoca va a tener este año 257 millones de euros de presupuesto, que son 14 millones de euros más que el año pasado, 146 los serán para prevención y 111,2 para extinción, lo cual demuestra a las claras que para el Gobierno de Juanma Moreno la seguridad es un asunto de máxima prioridad. Solamente darles un dato: en el 2018 lo que se destinaba a la totalidad de Infoca, igual como yo hoy estoy refiriendo, eran 167 millones de euros. Les hablo de 100 millones de euros más el avance que año a año hemos ido produciendo para la gestión del Infoca, dando una prioridad, reitero, a la prevención. Acabamos de terminar el periodo de alto riesgo de Infoca y, evidentemente, una vez más, resaltar el trabajo de los profesionales y el resultado de esta temporada, que en todo caso, como con las DANAS, pensemos ya... Usted sigue hablando de fundamentalismo climatológico, yo solo le digo que no hay cientos de años a retroceder para evaluar las nuevas tipologías de emergencias que se están produciendo. Si usted no lo quiere ver, no lo vea, pero los demás más vale que lo veamos, porque ni existían incendios desde esta generación, ni se producen DANAS como las que estamos viviendo. Y habría que irse..., sabe usted que en las emergencias el retorno se hace a 10, 25, 50, 100 años y 500 años. Pues ni siquiera yéndonos a esos niveles de retorno encontraría usted evidencia. Pero no sé por qué ha dicho lo de fundamentalismo climático, porque no sé de dónde lo ha sacado de mi intervención. Pero, bueno, en todo caso, le quería dar el dato del presupuesto del Infoca, porque me parece que quería poner esto como contraste a luego lo que ha sido la intervención de buena parte de su señoría, que, sinceramente, si tuviera los datos, y no los que ustedes han dicho, los datos reales, pues se podrían haber ahorrado, yo creo que casi en algún caso, el cien por cien de la intervención, porque hay algún caso donde el cien por cien de la intervención ha sido la no ejecución. Es muy importante, pero hay que dar los resultados reales. Y yo se lo voy a decir, por supuesto. Y entonces, claro, pero si usted da los datos que no son reales, pues entonces se podría haber ahorrado. Porque ha dicho que «toda la base es no ejecutar y la responsabilidad es que no ejecutan y la responsabilidad es incumplir». Incluso se ha atrevido a dar una cifra que será del mes de..., será de antes de verano, del 48%. Claro, viniendo con esa información, pues usted genera aquí una incertidumbre. Y encima, pero como usted —voy a aprovechar lo que usted ha dicho—, como pone en valor la credibilidad del Gobierno en base al nivel de ejecución, yo voy a aprovechar su intervención para darle los datos para que usted, en su siguiente intervención, reconozca la credibilidad de este Gobierno a la hora de cumplir con los andaluces, dada la ejecución presupuestaria que yo le voy a adelantar.

Mire, la consejería en estos momentos —y va a cerrar el año con un nivel de ejecución—, bueno, no va a cerrar, vamos a cerrar mejor. Ahora les puedo dar el dato. El nivel de ejecución de esta consejería es del 97,86%. No lo niegue. Si quiere, se lo discute a usted a la secretaria general técnica, que evidentemente no tiene nada que ver con la política para saber de todo lo que estamos hablando.

Con las agencias —digo para que rebajemos un poco lo que puede ser mi alegría— es el 85,17%, incluida la ADA, que evidentemente representa una parte muy importante de lo que es la ejecución y no fácil de ejecutar. Todo eso sin personal, porque el personal es el cien por cien, evidentemente. Siempre se pagan todas las nóminas por parte de la consejería.

Por tanto, como usted ha dicho que la credibilidad de un Gobierno y de este Gobierno se mide y la credibilidad de este presupuesto se mide por su grado de ejecución, hoy espero que usted reconozca el grado de credibilidad de este Gobierno al cumplir con el 97,86% y con agencias el 85,17%. Esos datos son la verdad.

Mire, ha dicho usted: «Y todo esto sería distinto si le hubiéramos aplicado la quita de la deuda». Ha dicho usted. Pero, mire, se le ha olvidado decir que al único que le han ofrecido la quita de la deuda ha sido a Cataluña. ¿A qué se refiere usted con la quita de la deuda? Porque el presidente de la Junta ha estado reunido con el presidente del Gobierno, nosotros hemos reclamado todo tipo de contactos con el Gobierno de España y hasta ahora eso que usted ha dicho no ha ocurrido. Luego podemos decir si sí o sí, si no, si un tipo de quita de la deuda, teniendo en cuenta diferentes métodos que hay para evaluar cuál es la deuda real, si es per cápita, cuál es... Pero ha dicho usted una cosa que no es verdad. Al único que le han ofrecido la quita de la deuda... Yo no digo si sí o si no, digo que la verdad es que lo que usted dice, que le falta este presupuesto, no podía haber ocurrido, porque jamás en ningún caso ha habido una oferta en relación con la quita de la deuda, que luego ya veríamos cuál es. Si sí, si no, si todo lo contrario, la mitad.

Pero, hombre, no me soporte la crítica de este presupuesto sobre un hito que solamente ha ocurrido en Cataluña, por los pactos con el independentismo radical que... O a lo mejor me he excedido, el independentismo en este caso ya es radical, pero en todo caso el nacionalismo radical también.

Mire, dice usted transparencia y Canal Sur y ha confundido una cosa. Ha hablado del comité de los profesionales como la voz de representación de los trabajadores. Usted, que conoce bien los sindicatos, sabe que los trabajadores están representados por el Comité Intercentros de la Radiotelevisión andaluza. Se ha confundido usted lo que es la representación de los trabajadores y de los profesionales. La representación de los profesionales está en el Comité Intercentros. Salvo que usted ya se enfrente con todos los sindicatos, porque yo allí lo que he visto es que están representados todos los sindicatos.

Pues, mire, soy el único consejero —y no lo digo yo, lo dicen los sindicatos— que se reúne periódicamente con el comité. Usted ha dicho: «¿Usted ha visto alguna vez a los trabajadores?» Hace dos semanas, la última vez. Entonces, es difícil cuando uno de verdad tiene un compromiso sincero con el diálogo y cuando se enfrenta a los problemas sentándose con colectivos como el Comité Intercentros de la Radiotelevisión andaluza, que dice y reconoce que jamás se habían sentado con un consejero. Bueno, dirá usted: «Se reúne usted alguna vez». No, la última hace dos semanas. Con una agenda previa puesta por ellos sobre los asuntos que ellos querían tratar y con respuesta a cada uno de los puntos que nos trataban.

Entonces, hombre, en este sentido pongamos las cosas en su sitio cuando usted habla. Y cuando hablo de transparencia, pues, mire, yo me derivo al informe último del Consejo de Audiovisual de

Andalucía, donde está todo el mundo, y que se basa sobre criterios técnicos, no son políticos, son informes que hacen —por cierto, empresas que llevan toda la vida haciéndolos— y que introducen un análisis de grado de pluralismo, que, por cierto, también habla de Televisión Española, que le invito a que usted lo mire para que vea lo que es Televisión Española y lo que es la Radiotelevisión andaluza en Andalucía.

Por supuesto, mano tendida, y reitero, mano tendida, y mire, ustedes decidieron dejar de votar el presupuesto. Y le voy a decir la verdad, creo que lo pagaron caro. Así que piense, si siguen en esa estrategia, porque ya lo pagaron caro dejando de ser útiles en Andalucía y pasando a echarse a los brazos de votar habitualmente con el PSOE y la izquierda en Andalucía.

Tome usted una decisión, pero la decisión es suya, como la de votar en contra del presupuesto, el último de la legislatura pasada, donde yo creo que lo pagaron bien caro en los resultados electorales. Creo que lo podría pensar, sería bueno para esa petición que yo le hago, sí, de dialogar y de poder avanzar en enmiendas.

Se han dicho cosas que no puedo aceptar. Lo de «ocho de cada diez euros» no solo es falso, es que es al revés. Yo, de verdad, hay cosas que no puedo aceptar. O no han seguido ustedes los presupuestos y no lo han leído, o no saben, o no llegan en ese sentido. Es verdad que el presupuesto no es fácil de interpretar, se lo reconozco. Yo no soy... Yo tengo un gran equipo que me ayuda a conocer las cosas. Por tanto, me pongo a su nivel y no les... Me pongo a su nivel y estoy igual que ustedes. Pero, lógicamente, yo tengo un equipo que me asesora y me permite ahora poderles trasladar un mensaje distinto. Yo me sitúo igual que ustedes, pero sí les puedo decir los datos reales. Y, al decirles los datos reales, le digo que la consejería está autofinanciada en un 98,7%; y en toda la consejería, incluidas las agencias, un 78,9%. Por tanto, eso de 8 de cada 10 euros es falso. Y lo que viene del Estado es un 8% de lo que representa esta consejería.

Por cierto, cuando habla de 4.000 millones de gasto superfluo, da igual. ¿Por qué no ha dicho 8.000 o 25.000 a usted? ¿De dónde ha sacado usted...? Da igual; póngale usted tropecientos mil. Yo le digo que los 1.100 millones que tiene esta consejería, para mí, en ningún caso es gasto superfluo de nada de lo que hacemos. Cuando usted habla de gasto superfluo, dígame, dígame dónde está ese gasto superfluo. Pero, desde luego, yo, de los 1.100 millones, que no renuncio a ni uno; quiero más, pero no renuncio a ni uno, por lo importante que es para todas las áreas contar con esos recursos. Pero, claro, usted ha dicho tropecientos mil.

La verdad es que, en algunos casos, no han hablado nada del presupuesto. Pero, cuando se ha hablado también de la ejecución de los fondos, en cuanto a los fondos europeos, hombre... Primero, tengan en cuenta que estamos al inicio del periodo, del marco nuevo, el marco comunitario de apoyo 2021-2027. Pero aun así, las cifras son del 84,25% en relación con los fondos europeos. Por lo tanto, tampoco ahí ustedes encuentran dónde pinchar.

Y mire, yo le he dicho cuánto es la aportación, en este caso, a esta consejería de lo que son los fondos del Estado: un 8%. Pero lo que sí hay es una realidad: que le faltan 1.500 millones que es de la infr FINANCIACIÓN que sufre Andalucía como consecuencia de los acuerdos que firmó en su momento Zapatero con el nacionalismo radical. Pero eso no es que lo diga yo, es que lo dijo María Jesús Mon-

tero, siendo consejera de Hacienda y sometiendo una votación aquí, en el Parlamento, donde, por sorpresa para ella, Juanma Moreno votó a favor, reclamándoselo al Gobierno de Rajoy. Ya quisiéramos ver a ustedes, al Grupo Socialista, votando a favor de esos 1.500 millones en lo que hoy se ha convertido anualmente la infrafinanciación. Por tanto...

Hombre, yo le voy a decir una cosa: que el PSOE hable de no haber convocado a los grupos para elaborar el presupuesto, cuando su grupo rechazó más de veinte mil enmiendas durante su historia presupuestaria, en los treinta y seis años que gobernaron Andalucía, es como para que usted venga a darnos lecciones. Pero sí le voy a decir una cosa: desaprovechan mucho las ofertas de diálogo, porque recientemente les convocamos para hablar de una ley tan importante de esta consejería, como la Ley de Andalucía Digital —eso que usted dice: «Avísenos antes»—, y les avisamos antes de someterla a otros procesos de desarrollo de la ley, y no se presentaron. Por lo tanto, a mí me parece que no se puede perder...

[Intervención no registrada.]

No, no, me refiero al PSOE. No, no. Evidentemente, no me refiero a los grupos, sino me refiero al PSOE.

Y claro, hablar con el historial, pero luego, en el acto presente, negar o no asistir cuando se hacen ofrecimientos importantes en el ámbito... —yo hablo en el ámbito de esta consejería hoy—, pues evidentemente...

Hombre, mire, yo no voy a entrar en la polémica; solamente sí decirle que, en relación con la Agencia Valenciana de Emergencias, lo que se encontró la Comunidad Valenciana es el nombre, pero cero dotación de medios y personas. Por lo tanto, para ponerle el nombre, oye, quedaba bonito, quedaba guay, pero esto de la UME valenciana... Pero claro, yo, cuando hablo de ASEMA, hablo de cinco mil personas. Entonces, lo digo para que marquemos las diferencias. Y, en este caso, claro, hablar de... Yo recuerdo los titulares; yo me leí mucho lo que se anunció de la UME valenciana, porque, lógicamente, me interesó mucho verlo. Y, de hecho, hasta me lo creí. Pero de la UME valenciana a lo que, cuando cambió el Gobierno, nos encontramos es que no había ningún tipo de personal ni había medios. Yo le puedo decir cuáles son los medios que tiene ASEMA, cuál es el personal que tiene ASEMA; le he dicho que va a ser la primera agencia en emergencias de España. Y, evidentemente, pues luego a ustedes les puede gustar más o menos, pero, evidentemente, yo le hablo con contrastes importantes.

Y mire, nosotros, en relación con todo lo que pueda surgir..., usted ha mencionado alguna posibilidad de negociación, que en este momento está abierta con sindicatos, y también yo le puedo mencionar otra, que es muy importante, que es la posibilidad de firmar el convenio de la Unidad Adscrita de Policía, para lo que representa también el papel de la unidad adscrita. Pues le tenemos previsto y, lógicamente, está garantizado por parte de mi compañera, la consejera de Hacienda, que, caso de que evolucionen determinadas gestiones que se están haciendo, pues lógicamente, tendrán la dotación presupuestaria suficiente para dar cobertura, como podría ser, a un convenio necesario —y oportuno y deseado— para la policía adscrita.

Muchísimas gracias y perdón por la extensión.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, consejero.

Pasamos ya al turno de réplica de los grupos parlamentarios, de menor a mayor.

Señor Delgado, de Por Andalucía.

El señor DELGADO RAMOS

—Gracias.

Bueno, empezando por el final. Yo le he dicho, señor consejero, que ocho euros de cada diez del presupuesto total de Andalucía vienen de fuera. Corrijo: entre siete y ocho; entre siete coma y pico y ocho provienen de fuera. Y esto es así, se ponga usted como se ponga.

Claro, yo no le he dicho tampoco... Yo creo que usted tiene..., no sé; o no está pendiente cuando yo le hablo o quiere tergiversar. Yo no le he dicho que el Consejo Profesional de Canal Sur sean los representantes sindicales de los trabajadores; eso no lo he dicho yo. Yo he dicho que el Consejo Profesional de Canal Sur lo eligen los trabajadores, que no es lo mismo. Sindicato, están elegidos por los trabajadores, y el Consejo Profesional, también por los trabajadores. Claro, yo..., como a una persona de derechas, como usted, le acaban de decir..., que para usted supongo que será algo grave que le digan que es amigo de UGT y Comisiones Obreras, pues estará..., yo creo que se habrá enfadado. Pero, claro, a mí eso, por ejemplo, no me afecta, porque yo soy..., sí, soy amigo de los sindicatos, porque, además, yo entiendo que los mayores logros sociales de este país en los últimos cuarenta años vienen de la mano de los sindicatos, UGT, Comisiones, de CGT...; de todos los sindicatos.

Y el señor Benito —ya que pasa el río por ahí, le voy a también...—, cuando habla de los chiringuitos comunistas, en fin, de agencias de colocación, su líder supremo, ¿de dónde viene, el señor Abascal? Pues si estaba enchufado; no sabía nadie a lo que se dedicaba, cobraba noventa mil euros. Es que, claro, ustedes tienen antecedentes también; no pueden hablar así a lo tranquilo, ¿no?

Y después, el señor García decía: «Hombre, parece que hacemos el presupuesto con mala leche». No, yo no he dicho eso; lo digo... Yo creo que cada uno lo hace según sus prioridades. Ustedes, su gestión económica, la prioridad la han puesto en quitarle los presupuestos a veinte mil millonarios —esto no me puede decir que me lo esté inventando, es verdad—, y la colaboración público-privada, que en realidad es privada, pero usted no...

Y después, al señor consejero le voy a poner un ejercicio, a ver si es capaz de hacérmelo. Yo le voy a decir..., pues me ha dicho usted —tergiversando, como usted suele hacer—: «Estamos en los primeros puestos en todos los *rankings*, en todos». Y ya lo deja ahí; ahí algo que caerá. Yo le voy a decir cinco *rankings* en los que estamos por la cola, al final, los peores; a ver si usted me dice otros cinco en los que esté en los buenos.

El primero: sanidad; inversión, listas de espera, los últimos; dato de pobreza y exclusión social, preocupante; desempleo juvenil —el desempleo en general, pero el juvenil—; tasa de abandono escolar; acceso a la vivienda. Estamos los peores de todo el Estado. Ahora usted me coge..., yo ya le he dicho que esto es un ejercicio; usted me coge y me dice cinco puestos del *ranking* que Andalucía vaya a la cabeza.

Pero sin hacer trampas al solitario; no me hable de la tauromaquia, que está muy bien el presupuesto. Yo sé que usted, para la próxima legislatura —el próximo periodo, quiero decir, no la próxima legislatura; el próximo ejercicio presupuestario— tiene poco que hacer, porque le han quitado un montón de competencias, la han vaciado y ya, pues lógicamente..., ¿no?

[Intervención no registrada.]

En fin, yo le decía: es cuestión de prioridades. Y yo no digo que lo haga con mala leche, pero sí pensando en otras prioridades. Y entiendo que las necesidades..., o estos presupuestos no son los que cubren las necesidades urgentes más necesarias de Andalucía. He hablado de muchas cuestiones, de sanidad, aunque no tenga nada que ver en esta comisión, porque es la comisión de la Consejería de Presidencia, pero he puesto muchos ejemplos en los que yo creo que estos presupuestos no son los mejores para Andalucía. Fíjese que yo he empezado diciendo que los presupuestos no tienen que ser una carta a los Reyes Magos, fíjese, yo creo que eso es de tener cierta honestidad cuando viene aquí a hablar de presupuestos, pero también es cierto que hay prioridades. Es decir, para mí no es una prioridad financiar la tauromaquia, no lo es, ni la caza, ni lo que les gusta a cuatro señoritos, no lo es; hay otras cuestiones más importantes. Me parece que es mucho más importante que nuestros bomberos forestales tengan todos los medios, todos los recursos, por ejemplo, ahora que estamos hablando de esta situación que se ha producido, de estos sucesos. Pues para eso también tenemos que estar muy preparados, y la Consejería de Presidencia tiene competencias en estas cuestiones, y, además, me consta que el consejero tiene experiencia en cuestiones de emergencia y todo eso, y sabe de lo que le estoy hablando.

En fin, nada más y muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Delgado.

Pasamos al siguiente grupo, al señor Morillo, de Vox, el señor Benito.

El señor MORILLO ALEJO

—Señor Delgado, ¿sabe usted lo que estaba haciendo el señor Abascal allá donde estuviese? Protegerse de los asesinos que ustedes están soltando en el Gobierno de España. ¿Le parece poco?

En cuanto a los logros de los sindicatos, que yo he mencionado, le recuerdo que la justicia les ha sentenciado a pagar nueve millones de euros a los andaluces que previamente se los habían sisado. Y están pendientes otros cuarenta millones. Esto se trata de decencia, no se trata de atacar al sindicalismo, se trata de tener decencia. Nueve millones, cuarenta millones, que les deben a los andaluces. Y, mientras tanto, nosotros...

Bueno, señor consejero, antes le decía que nos conocíamos y fíjese lo malo que tiene conocerse, que es que es usted predecible. Sabía que se iba usted a quedar con lo del clima. ¿Cuántas veces se lo tenemos que explicar? Nosotros no negamos que haya un cambio climático; si hubo glaciaciones en

su día, me está usted hablando de hace quinientos años, que es la referencia, pero no trate de liarnos, por favor. Mire, mire, hace unas cuantas comisiones yo le traje aquí un informe, no de Vox, del ministerio, del ministerio, de este ministerio del PSOE y del Gobierno de España, del Gobierno de España, del Gobierno de España, que decía que los incendios, la evolución de los incendios de hace cuarenta años hasta la fecha, y se lo traje documentalmente, lo que pasa es que el negacionista es usted, se lo traje documentalmente, no había variado ni una coma a día de hoy. Fíjese. Y se lo traje, no de Vox, del ministerio de España. Por favor.

Es que no me da tiempo de hablar de todo lo que quiero hablar. Mire, cuando habla de que nosotros apoyamos, votamos con los socialistas, lo dicen ustedes, que están ayudando al socialismo a colonizar todos los estamentos del Estado, todos. Por favor. Y usted me acusa a mí y acusa a mi grupo parlamentario de que votamos... Mire, lo que sí está claro es que no vamos a votar unos presupuestos que ya el señor Moreno Bonilla reconoció que eran unos presupuestos elaborados para encantar, para gustar a estos señores. Y nosotros, todo lo que tenga que gustar a estos señores, a nosotros no nos gusta. Fíjese, esa es la gran diferencia. Y le recuerdo, nosotros no estamos de la mano de estos señores en votar ni en Europa, votamos lo que creemos que es bueno para los españoles. Pero no creemos que sea bueno colonizar el poder judicial, la RTVA y todo lo que pueden. Y ustedes son socios cooperantes, de hecho. Así que no me venga.

Mire usted, nosotros no nos vamos a prostituir por unos presupuestos, ni nos vamos a prostituir si tenemos mayor o menor cuota de intención de voto. Nosotros vamos a seguir con nuestras políticas desde el 2014, que no hemos cambiado ni una coma, y vamos a seguir en ello, porque tenemos dignidad. ¿Saben ustedes lo que hacen? Que ustedes dicen aquí una cosa en Andalucía, otra en Castilla y León, otra... Pero si es que esto es un maremágnum de políticas, ustedes no tienen nada claro. Ustedes perdieron eso hace muchísimo tiempo. ¿Y ustedes nos acusan a nosotros de que lo vamos a pagar? No, no, tarde o temprano lo pagarán ustedes.

Señor consejero, hablando de los presupuestos, no ha hablado usted de la publicidad institucional, he visto que la ha rebajado en una buena cuantía. Ya nos explicará cuál es la trampa, el truco, que seguro que lo tiene: ¿la reparte transversalmente en todas las consejerías para que no haya forma de saber dónde va el dinero de la publicidad institucional? Pero yo le recuerdo que esa publicidad institucional ustedes llegaron a superar a los socialistas en ese gasto, eso que criticaban ustedes tanto. En este año, lo consiguieron superar. ¿Dónde está la trampa? Ahora en su segunda intervención igual me lo explica. Es que no ha hecho referencia ninguna a ese tema, y eso es preocupante.

Señor consejero —voy a terminar ya, señor presidente—, le pido que haga una nueva evaluación de todos los procesos, de todas las políticas y de todos los protocolos respecto a protección civil, que aquí, en Andalucía, no pase ninguna tragedia más. Y cuando hablemos de responsabilidades, no voy a hacer... La carroña política a mí no me gusta. Ya hablaremos de eso, ya hablaremos de eso. Ahora no es el momento, ahora es el momento de atender a las víctimas y a todas las personas que han sufrido el azote de esta DANA. Pero revisen, señor consejero. Y yo sé que eso lo va a hacer usted, y eso lo tiene usted como propósito, seguro. Pero se lo pido, por favor, que no vuelva a pasar nunca.

Muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Morillo.

Señor Aguilar, por parte del Grupo Socialista.

El señor AGUILAR ROMÁN

—Sí, gracias, señor presidente.

Señor consejero, tres cuestiones respecto de la contestación que usted me ha dado, y otras tres que se me habían quedado respecto del presupuesto específico de la consejería.

La primera, lo ha apuntado también el señor Delgado, aunque yo le voy a dar otro *ranking*, le voy a dar hasta seis *rankings* distintos en los que está Andalucía. El primero es que somos la última comunidad en renta por habitante, por primera vez en la historia, la última comunidad. Junto con Madrid somos la comunidad autónoma, o somos de las comunidades autónomas que tienen una mayor desigualdad en la distribución de la renta, segundo *ranking*. Tercero, somos la última en tasa de paro. Cuarto, especialmente doloroso, somos la última —se ha apuntado— en el paro de jóvenes y mujeres. Quinto *ranking*, somos la penúltima en precariedad laboral, solo superado por Extremadura. Y sexto, nuestro PIB industrial sigue por debajo del año 2018, y, además, sigue, por supuesto, por debajo del PIB industrial de España. Podría darle algunos otros ejemplos, pero estos son de carácter económico. ¿Qué es lo que ocurre, señor Sanz? Que negar esta realidad de nuestra Andalucía y pensar que somos la locomotora de España, como suele decir la señora Carolina España, pues nos hace llevar unas cuentas que son irreales, que se sustentan sobre una gran mentira, no querer reconocer esta realidad.

Segundo elemento respecto de su contestación: el gasto superfluo, señor Sanz, mire lo que usted decía cuando estaba en la oposición. Eso es el gasto superfluo, lo que ustedes decían que era gasto superfluo. Y eso se ha incrementado en cuatro mil millones de euros en seis años. Señor Sanz, usted lo coge, lo que ustedes decían que era gasto superfluo —vivienda de los altos cargos, incremento de altos cargos y tal—, todo eso usted lo coge y eso es el gasto superfluo. No lo tengo que decir yo, ahí tiene una autointerpretación de lo que es el gasto superfluo, exactamente lo que el Partido Popular decía que era el gasto superfluo y la grasa de la Administración socialista mientras que ustedes estuvieron en la oposición. Llegan al Gobierno y, por supuesto, se les olvida.

Y tercera cuestión, dígame a sus asesores que, al menos —usted sabe que yo hablo con rigor— cuando yo he dicho que la Junta de Andalucía en su presupuesto de inversiones solo pone el 25% de autofinanciada eso es exactamente así. El 75%, pero, insisto, de inversiones, no hablo de todo el presupuesto, porque no sería así, el 75% viene del Gobierno de España y de fondos europeos. Y, es más, le añado ahora, ya que vuelvo a este tema, le añado otro dato: esto ha disminuido; es decir, lo que la Junta de Andalucía de Moreno Bonilla dedica a inversiones ha disminuido de manera sustancial respecto de lo que dedicaban a inversiones los presupuestos socialistas mientras estuvieron en el gobierno.

Y respecto de las tres cuestiones que antes le he dicho que quedaban por analizar o que yo quería analizar respecto del presupuesto de su consejería. Una es la agencia digital. Mire, señor Sanz, es verdad que tenemos una extraordinaria inversión, pero también tenemos sonados fracasos. Algo pasa con la digitalización de la Administración de la Junta de Andalucía: plazas de universitarios que se asignan erróneamente por un algoritmo erróneo, las plazas de formación profesional, las listas de espera de la sanidad que no se pueden publicar por problemas técnicos, el modelo de la dependencia, que se cambia el modelo y también no hay forma de que los expedientes antiguos pasen y se quedan paralizados, el Bono de Alquiler Joven. Mire, todo esto es digitalización. Hombre, nosotros estamos siempre a favor de la inversión en digitalización, por supuesto, sobre todo la que redunde en beneficio de la sociedad, pero analicen bien qué están haciendo con la digitalización de la Administración andaluza, que, insisto, extraordinaria inversión pero también sonado fracaso.

Y también el portavoz del Partido Popular ha hablado del consorcio Fernando de los Ríos. Lamentablemente, ya no es así, usted muy sutilmente ha hablado del consorcio que gestiona los Puntos Vuela. Mire, de esto hablaremos en otro momento, no es la ocasión, pero el sectarismo con el que ustedes han —y la clandestinidad casi— cambiado el nombre del consorcio Fernando de los Ríos por el consorcio Puntos Vuela, intentando borrar —no ya la historia de Andalucía, sino de la historia de Andalucía— un personaje de la valía y de la categoría de Fernando de los Ríos, es algo de lo que discutiremos, señor Sanz, en próximas fechas. Insisto, no es este el momento, pero creo que es uno de los hechos y decisiones más sectarios que podíamos encontrarnos en el Gobierno del tolerante Moreno Bonilla.

Termino, dos cosas. Publicidad institucional, lo ha planteado antes el señor Morillo, dos millones de euros desaparecen de la publicidad institucional. Señor Sanz, usted es el responsable de la publicidad institucional, lo tiene asignado en el decreto de estructura, y queríamos saber: ¿significa esto que han tenido ustedes un momento de lucidez y han decidido, oye, esto sí es gasto superfluo y no lo vamos a tener? No, ya le digo yo que no. El problema es que han distribuido esos dos millones entre distintas agencias y distintas empresas públicas, de tal forma que, al final, podamos encontrarnos con un menor control del gasto de la publicidad institucional, una menor transparencia y una mayor discrecionalidad en la entrega.

Y por último, la RTVA y el Canal Sur. Señor Sanz, ¿qué pasa con la reposición de la plantilla? Es una demanda absolutamente necesaria. La plantilla de la RTVA es una plantilla, bueno, envejecida por los años de existencia del ente, y ahí hay una necesidad y un compromiso de renovación de la plantilla que en estos presupuestos, desde luego, no se ve. Sube el presupuesto de explotación, ciertamente en 10,8 millones de euros, pero baja el presupuesto de capital en 750.000 euros, y nos preocupa este elemento de Canal Sur.

Nada más, muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Aguilar.

Terminamos el turno de réplica de los grupos políticos con el señor García, por parte del Grupo Popular.

El señor GARCÍA ROMÁN

—Muchas gracias, señor presidente.

Mire usted, señoría, es que, escuchando a los diferentes portavoces, parece que todos los años se tira del mismo argumentario, parece que todos los años se tira del mismo argumentario. Miren, esta mañana, sin ir más lejos, me he molestado en descargarme la enmienda a la totalidad al presupuesto, competición de devolución por cierto del mismo, que ha registrado el Partido Socialista a las 10.53 de la mañana. Esta mañana he estado en dos comisiones más, aparte de la de esta tarde, y en todas las comisiones se habla de lo mismo, de lo que se registra en esta enmienda a la totalidad.

Y, miren ustedes, ustedes ponen en esta enmienda que el presupuesto es el principal instrumento que dispone un Gobierno para mejorar la vida de los ciudadanos, muestra las prioridades y la propia capacidad de gestión, y les digo yo a estos señores que llevan dos años sin presentar un presupuesto general del Estado, pero es la prioridad. Y por otro lado, también se ha convocado antes, que también lo refleja la enmienda a la totalidad, es que se les convoca a pocas citas o no se les convoca. Señor viceconsejero, tuvimos una reunión para debatir, una mesa de trabajo para debatir la LADI, yo creo que el Partido Socialista estaba convocado formalmente por varios medios y no asistió. Pero es que esta mañana me confirman que ha habido mesa de trabajo de industria y tampoco han asistido, y ha habido mesa de trabajo de educación a la que tampoco han asistido, pero resulta que es que no se les convoca.

Bien, ustedes hablan de atentar contra el bolsillo de los andaluces, de la falta de credibilidad, de la mentira, del sectarismo, de la clandestinidad. De eso hablaremos también un poquito más adelante, porque creo que no es el momento de hablar ni de los ERE ni de la FAFPE; pero un poco más adelante, cuando ya pase todo esto, entonces ya hablaremos, ¿no? Ustedes del Partido Socialista, que dicen que estos presupuestos son un engaño, ahora pregunto yo: ¿qué presupuestos son más creíbles que estos?, ¿los suyos?, ¿los que tuvieron a Andalucía enterrada durante más de cuarenta años en la más absoluta miseria?, ¿los que ustedes controlaban a todos y cada uno de los ciudadanos andaluces cuando se beneficiaban más, parece ser, los políticos que los ciudadanos? Esos son los presupuestos creíbles, esos no eran un engaño, esos eran los presupuestos de los gobiernos socialistas que resultaron ser con el tiempo un timo, un engaño y un fraude.

Miren, Andalucía actualmente vive un momento económico bueno, alejado de los tópicos, de los prejuicios, de los escándalos, de la corrupción sobre todo. Andalucía es progreso, Andalucía es economía, Andalucía es riqueza, es futuro. En esto, la oposición, señorías, no estarán de acuerdo, pero ha sido gracias a las políticas de gestión de Juanma Moreno.

Antes han puesto varios temas en lo alto de la mesa de que estamos a la cola, de que estamos... Miren ustedes, hemos pasado de una tasa —vamos con el *ranking*—, hemos pasado de una tasa de paro del 23% con el último gobierno socialista a una tasa del 16%, casi siete puntos menos, la menor en 16 años. Los afiliados a la Seguridad Social han aumentado en 3,3 millones de andaluces. Desde 2019 la renta por hogar ha aumentado un 25%. Estamos a la vanguardia de la digitalización y de la industrialización. Las empresas vienen a invertir a Andalucía no solamente por el enclave estratégico que tiene, sino por las líneas de incentivo y las políticas de estímulo con las que contamos. Se han reforzado y se ha invertido más que nunca en las políticas sociales, en educación y en sanidad.

Y miren ustedes, continúo. Cuando estaba el Partido Socialista, dejó a Andalucía en una situación crítica y bloqueada con una tasa de pobreza del 41,7%, punto uno, con una tasa de abandono escolar de casi un 22%, punto dos, con una de las presiones fiscales más elevadas de España. O sea, en 2018 Andalucía era la novena comunidad autónoma en competitividad fiscal, actualmente es la segunda. Y ahí está el *ranking*, señor consejero, ahí está el *ranking*. Entiendo que estos datos no les gusten, porque ustedes quieren un relato, como han dicho antes, oscuro, negativo, incierto de lo que es Andalucía, pero es verdad que prefieren esa Andalucía estancada, esa Andalucía a la cola, y en la que poder hacer y deshacer a su antojo.

En fin, señor consejero, se vuelven a presentar unos presupuestos que marcan un hito para todos los andaluces, un presupuesto para las personas, un presupuesto con las que las empresas invierten en nuestra tierra, adelantándonos a sus necesidades y trabajando en las demandas. Yo espero que por el bien de Andalucía cuente con el respaldo de la mayor parte —yo ya termino, presidente— de la fuerza de representación parlamentaria. Y le pese a quien le pese, señor consejero, Andalucía va bien.

Muchas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor García.

Cerramos el punto del orden del día de hoy con la dúplica del señor consejero.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.

Mire, hablando de *ranking* —claro, los *rankings* son cómo se evoluciona, no de dónde se parte—: hombre, reducción de paro, a la cabeza; creación de empleo, a la cabeza; inversión extranjera, a la cabeza; atracción de inversión extranjera, a la cabeza; producción industrial, a la cabeza. ¿Quiere que siga? Me ha pedido cinco, que yo le ponga cinco ejemplos.

Hombre, para salir de donde nos dejó hundido el PSOE, hay que tener estos datos de evolución favorables y entonces es cuándo iremos creciendo, y hoy sí somos los primeros, segundos o terceros en todo ese *ranking* de evolución. Si usted me va a decir, como me ha dicho el representante del Grupo Socialista, que somos los últimos en paro..., hombre, donde ustedes nos dejaron, en paro juvenil, en precariedad laboral, donde ustedes nos dejaron. Y lo que vamos es creciendo, ascendiendo y mejorando, y todo eso a base de un gran esfuerzo del conjunto de los andaluces y unas nuevas políticas que está poniendo en marcha el Gobierno de Juanma Moreno, que sí permite que esos *rankings* que les he mencionado, y les puedo mencionar muchos más, desde luego hoy sí nos sitúen el primero, segundo o tercero.

Por lo tanto, me pedía usted cinco *rankings*, yo le puedo dar muchos más, les puedo dar diez, quince, lo que quiera, porque además tengo aquí un documento de cada uno de esos *rankings* que, si quiere, se los relaciono, pero no tengo tiempo.

Pero, en todo caso, señor Delgado, usted forma parte de Por Andalucía, ¿no?, y resulta que es el Gobierno que trajo todos los recortes a la sanidad y que despidió a siete mil profesionales. ¿Usted se imagina...? Cómo que no. Usted no estaría, usted, pero su partido sí, y el PSOE. Y entonces, ¿usted se imagina que esto lo hubiera hecho un Gobierno del Partido Popular? De verdad, pero, ¿dónde estaríamos hoy en Andalucía? Entonces, ¿usted viene a hablarnos, cuando tiene un expediente —su partido— de importantes recortes en la sanidad y de despidos de profesionales sanitarios?

Yo sé lo que a usted le ha pasado, que este año no tiene, para hablar de mí y de esta consejería, ni la AACID ni la Agenda 2030. Entonces, hoy soy un negacionista, me ha llamado, ¿no? ¿Y qué le voy a hacer? Lamento que eso usted, no se puede haber distraído a la hora de hablar de mi presupuesto y de mi consejería, porque no ha podido hablar ni de la AACID ni de la Agenda 2030, porque no están en esta consejería.

Hombre, ha dicho una cosa, que es colonizar la RTVA, ¿no?

[Intervención no registrada.]

Sí, porque... vale, se lo acepto, por supuesto.

Pensé que inmediatamente daría instrucciones a que los miembros que están en el Consejo de Administración de la RTVA, en nombre de Vox, mañana presentaran la dimisión, pero como lo ha retirado, yo también retiro mis palabras, porque creo que, y forma parte de la honestidad, en este caso, y se lo agradezco, por supuesto, ¿no?

Mire, en cuanto a publicidad institucional, hombre, hay en publicidad institucional, hay algunas cuestiones como la inversión en publicidad, en lo que significa red de prensa, radio, televisión, donde se incrementa en 3,2 millones de euros, se sitúa en 16,3 millones de euros. Y respecto a los dos millones que ustedes hablan, no se preocupen, porque no tiene ni trampa ni cartón, porque ahora hay una diferencia entre esta etapa y la anterior. Ahora se publican todos los contratos en el portal, y, por tanto, todo va a ser conocido. Usted ha dicho: «Se lo van a repartir a agencias». No, es que hasta esa información la tienen ustedes.

Luego, sé que quieren la distribución, ya eso lo que finalmente se determine por los criterios, en este caso, de lo que mandase Transparencia o quien lo tenga que proponer. Pero, al menos, hasta las agencias, ahora sí tienen ustedes la información; por tanto, todos los contratos tienen transparencia y ustedes tienen acceso.

Mire, no me hable de gasto superfluo, quince consejerías, dos vicepresidencias, 2008-2012. Pero, ¿y cuántos altos cargos tiene el Gobierno de España? Son 22 ministerios. A ver, ¿gasto superfluo? De verdad, PSOE a nosotros, hablándonos de gasto superfluo.

Y, mire, Fernando de los Ríos es seguro un honorable, en este caso, un honorable socialista también, ¿no? Y yo no lo discuto. Lo que no sé es qué tiene que ver con la política digital, quiero decir. Entonces, en su momento, yo creo que ustedes cogieron el consorcio de Fernando de los Ríos porque había que engancharle un consorcio existente que estaba absolutamente apartado y no tenía actividad. Y, entonces, yo sé que esa ha sido la historia, y entonces ustedes decidieron coger el consorcio de Fernando de los Ríos, y era el que existía para engancharlo a la creación, para no tener que crear un nuevo consorcio. Yo sé que eso es lo que ocurrió, ¿no?

Entonces, hombre, permítanme que Fernando de los Ríos, con todo respeto, no tenga nada que ver con la transformación digital. Lo primero que nos preguntan, oye, y eso de Fernando de los Ríos ¿por qué se llama la Política Digital Fernando de los Ríos? Y yo la verdad que no sé contestar porque no sé la vinculación que Fernando de los Ríos, con todos los respetos, como figura destacada, pues tiene con la política digital. Y lo lógico es que el consorcio pase a denominarse transformación digital pensando en lo que hoy hace, que son los Puntos Vuela, ¿no?

Por lo tanto, no vea usted un drama democrático ni nada. Lo que sí vea usted es un avance, que antes el que dirigía este consorcio era el que llevaba las redes sociales a Susana Díaz, y hoy es un ingeniero de telecomunicaciones que es premiado permanentemente por la sociedad andaluza, ¿no? Por lo tanto, hay una gran diferencia.

Y termino, presidente, con todos los respetos y perdón por la extensión, pero dando una información porque se me ha solicitado. Habla usted de la reposición, ¿no?, de personal en Canal Sur. Pues mire, yo le voy a contestar: el personal, el capítulo de personal en Canal Sur aumenta 4,31 millones de euros, y esto es histórico. ¿Por qué? Porque, entre otras cosas, se debe a los 67 puestos autorizados con cargo a las tasas de reposición, que usted me ha preguntado. Yo sí le digo ahora que eso ustedes jamás lo hicieron, y, por lo tanto, hoy tiene la respuesta de lo que hace el Gobierno de Juanma Moreno.

Y, además, hay una nueva apuesta por la modernización tecnológica de los equipos. Fíjese, este Gobierno ha destinado o ha aprobado gasto en los últimos ejercicios de más de 35 millones de euros para la renovación tecnológica de Canal Sur. Dos novedades: por un lado, la reposición y la entrada de nuevo personal, y dos, la modernización tecnológica del Canal Sur, que ustedes dejaron, desde luego, en las últimas.

Nada más y muchísimas gracias.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Y, con esto, damos por finalizada la sesión del día de hoy.

Muchas gracias.

